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El pasado sábado 29 de octubre se 
abrió el calendario electoral con la 
inscripción de cédulas de ciudada-
nía en los 37 municipios del depar-
tamento del Huila. Exactamente 
con un año de anterioridad se em-
pezó a trabajar para garantizar las 
jornadas de elecciones.
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Este es un sector que cada vez coge 
fuerza en el país, sin embargo, tam-
bién ha tenido que afrontar varios 
debates concernientes a las activi-
dades que se realizan con los caba-
llos. A inicio del 2022 el gremio tenía 
unas altas proyecciones dado que se 
ha convertido en uno de los sectores 
que más mueve el sistema económi-
co del país. 

El sector equino a avanza 
con paso firme en el Huila 
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n En los últimos días se dio a conocer el fallo que dejaría libre de toda culpa al exgobernador de Huila, Juan de Jesús 
Cárdenas, en primera instancia, proferido por la Corte Suprema de Justicia.  Huila 4 

Absuelto
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Primer plano

Desastres en el Huila 
por cuenta del invierno
n  Nuevamente las lluvias de los últimos días han afectado algunos sitios en el departamento del Huila. Corregimientos como 
el de Vegalarga, donde hubo un deslizamiento de tierras, afectando unas edificaciones en la zona, y fuertes lluvias en el mu-
nicipio de san Agustín y Pitalito, fueron los hechos mas relevantes hasta ahora. Una menor se convierte en la primera víctima 
mortal de la segunda temporada invernal.

DIARIO DEL HUILA, PRIMER PLANO 
Por: Lucio Alejandro Solarte 

Las lluvias hacen estragos nuevamente en el 
departamento del Huila. Zonas en el sur y 
en el norte, fueron los afectadas hasta hora 

por el invierno que azota a esta parte de Colombia. 
En ello las autoridades han estado en constancia 
y pendiente de la situación que haya tenido estos 
lugares, para prestarles todo la ayuda y la logística 
disponible, para responder a los requerimientos de 
la población afectada. 

El reporte entregado por la secretaría de Gestión 
de Riesgo de Desastres del Municipio de Neiva, la 
secretaría de Gestión de Riesgos de Desastres de la 
ciudad de Neiva de acuerdo con un reporte que en-
tregó en los últimos días Armando Cabrera, encar-
gado de esta cartera, se reportó torrenciales lluvias 
que fueron notificadas en la zona norte del depar-
tamento, y de la cual, han generado la afectación de 
la infraestructura de la casa cural y de la iglesia del 
corregimiento de Vegalarga.

Ello a partir de una creciente súbita que sufre el río 
fortalecillas, se generó afectaciones en infraestructu-
ras de algunas viviendas de la zona sin dejar vícti-
mas en el siniestro, ni mayores afectados en la zona.

En el informe, también se reportó afectaciones en 
ciertos tramos viales dentro de los cuales fueron afec-
tadas cinco veredas, y, además, de un deslizamiento 
de tierra. A partir de estos momentos las autoridades 

Destacado1: 

Destacado 2: 

En la parte 
urbana de 

la ciudad de 
Neiva, según 
el reporte de 
la secretaría 

de gestión 
de riesgo, en 

esta se repor-
tó de unas 

350 familias 
afectadas o 
damnifica-
das por el 

invierno, y 
de la cual 

tuvieron que 
declarar la 
calamidad 

pública. 

Iglesia de Vegalarga afacetada por un alud de tierra.

Casa cural de la iglesia de Vegalarga afectada por derrumbe de tierra.
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mantienen inhabilitadas la carre-
tera entre las zonas del sector de 
San Antonio de Anaconia.

En la parte urbana de la ciudad 
de Neiva, según el reporte de la se-
cretaría de Gestión del Riesgo de 
Desastres, se reportaron un total 
de 350 familias afectadas o dam-
nificadas por el invierno, por lo 
cual se declaró calamidad pública.  
En este informe se ha registrado 
inundaciones en varias zonas de 
la ciudad de Neiva y en distintos 
sectores, se ha evidenciado que 
los caudales del río Magdalena y 
Las Ceibas han afectado a ciertas 
viviendas en las zonas orientales 
cerca de estos ríos.

A nivel departamental 
En el departamento, todavía 

hay municipios que tiene afec-
tadas sus vías rurales, lo que ha 
manifestado una urgencia mani-
festada por el gobierno Departa-
mental, para sobrellevar la crisis 
de las lluvias. Por ello, las admi-
nistraciones locales están hacien-
do lo posible para que los recur-
sos se destinen para resolver estas 
problemáticas que impactan de 
manera importante a las comu-
nidades, y que ello puede afectar 
de manera significativa la parte 
productiva de la región. 

Invierno en San Agustín
La capital arqueológica del Hui-

la, tampoco se ha salvado de las 
afectaciones del invierno en esa 
zona. Para su alcalde, Luis Fer-
nando Llanos, en estos “temas de 
lluvias si estamos bastante afec-
tados, especialmente vías rurales 
y viviendas que se han visto per-
judicado; acueducto sí, pero ya 
en menor proporción, pero qué 

en las vías ha habido derrumbes, 
afectaciones en las bancas, que 
en algunos casos se han ido, se 
han dañado, resultando las vías 
deterioradas. Digamos que eso sí 
está un poco complejo y difícil 
el tema del invierno” aseguro el 
mandatario. 

También hubo afectaciones en 
la parte eléctrica de ese municipio. 
Es de recordar que actualmente 
en el municipio de san Agustín 
están haciendo unos cambios en 
la red eléctrica doméstica, el cual 
ha afectado en ciertos cortes a los 
habitantes, pero, con las lluvias 
de los últimos días, esos cortes se 
han intensificado. 

El primer mandatario de esta 
localidad dijo que en el momento 
en “el caso de la energía, hay un 
contrato por 1.280 millones de 
pesos, que realizó la Electrifica-
dora del Huila. Eso con miras a 
optimizar la infraestructura eléc-
trica, aquí en el municipio. A raíz 
de eso, se ha sectorizado el muni-
cipio y ahí, se suspenden la ener-
gía por sectores. Pero básicamente 
es a raíz de eso. Ahora por motivo 
de las fuertes lluvias que hubo la 
semana pasada, se presentó una 
afectación, y ahí sí fue por un ár-
bol que afectó de manera consi-
derable unas estructuras, y varios 
municipios también fueron afec-
tados incluidos San Agustín, que 
se nos fue la energía, pero eso sí 
fue un tema de clima”. 

Sin servicio de energía eléctri-
ca estuvieron los municipios de 
Pitalito, Palestina, San Agustín e 
Isnos, debido a un fuerte venda-
val con lluvias y cargas atmosfé-
ricas que se registró en horas de 
la tarde, hechos que impactaron 
el circuito 34.5 KV.

A media marcha
El municipio de San Agustín se 

encuentra presentando algunas 
fallas en el servicio de energía en 
algunos sectores de las zonas ur-
bana y rural como consecuencia 
del fuerte vendaval y descargas 
eléctricas registradas en los últi-
mos días.  De acuerdo con el jefe 
de la Zona Sur de la Electrifica-
dora del Huila, Absalón Castro, la 
situación provocó que se quemara 
el transformador de potencia de 
la subestación de San Agustín. 

“Hicimos unas pruebas y efecti-
vamente nos encontramos con que 
el transformador se quemó. Es por 
esto que toda la carga se está ali-
mentando desde el municipio de 
Pitalito y eso hace que sea insufi-
ciente para mantener el consumo 
de todos los usuarios, tanto de la 
zona urbana como rural de San 
Agustín”, explicó Castro.

El funcionario señaló que se 
adelantan todos los esfuerzos con 
un equipo de operativos con el fin 
de subsanar la emergencia y has-
ta tanto no se mejoren los niveles 
de tensión no se podrá realizar 
de nuevo el cierre. Sin embargo, 
Castro informó que el personal 
de la compañía que se encuentra 
en el lugar de la emergencia no 
subsane el daño, no se retirarán 
del lugar para poder garantizar el 
restablecimiento del servicio en 
San Agustín.

Añadió que ahora la recomenda-
ción para los usuarios es a que ha-
gan buen uso del servicio de ener-
gía con la que cuentan algunos de 
los habitantes de la localidad.

“A medida que las cosas fluyan, se restablecerá el 
servicio en todo el municipio de San Agustín. Se es-
pera que ya estemos coordinando para que el nuevo 
transformador sea traído de la ciudad de Neiva para 
cumplir con nuestra tarea”, puntualizó Castro.

El municipio de Pitalito también se vio grave-
mente afectado durante el fin de semana donde se 
presentó levantamiento de cubiertas de viviendas 
y locales comerciales, además de inundaciones de 
alta importancia. 

Su necesario activar a Sala de Crisis de parte de los 
organismos que integran el Consejo Municipal de 
Gestión del Riesgo con el fin de evaluar y atender 
las afectaciones provocadas.

Primera víctima mortal 
En el municipio de Aipe se presentó un alud de 

tierra sobre una vivienda que terminó causándole la 
muerte a una pequeña de 14 años Nicoll Sharith An-
drade Lasso quien luego de una exhaustiva búsque-
da fue encontrada por el cuerpo de Bomberos y todo 
el personal que estuvo ayudando en su búsqueda. 

Emergencia pública en el país 
El presidente Gustavo Petro declaró en la emergen-

cia pública en todo el país por cuenta de las lluvias 
que deja 90.000 familias han sido afectadas y 19 de-
partamentos se encuentran en estado de emergencia. 

 “Esto es algo que le va a tocar asumir a la nación y 
también podríamos colapsar”, ha afirmado. Además, 
ha advertido que si esto se intensifica el lunes en el 
consejo nacional de riesgo se va a declarar desastre 
natural en Colombia. La declaratoria le puede per-
mitir al Gobierno mover recursos del presupuesto de 
este año para poder atender a la población en crisis 
por las inundaciones y por el hambre.

 “Esto es algo que le va a tocar asumir a la nación y 
también podríamos colapsar”, ha afirmado. Además, 
ha advertido que si esto se intensifica el lunes en el 
consejo nacional de riesgo se va a declarar desastre 
natural en Colombia. La declaratoria le puede per-
mitir al Gobierno mover recursos del presupuesto de 
este año para poder atender a la población en crisis 
por las inundaciones y por el hambre.

Se reportó 
torrenciales 
lluvias en el 
que fueron 
notificadas 
en la zona 

norte del de-
partamento, 
y de la cual, 
estás lluvias 

han generado 
la afectación 
de la infraes-
tructura de la 

casa cural y 
de la iglesia 
del corregi-
miento de 
Vegalarga.

Foto 1 
Foto 2 
Foto 3 
Foto 4 

 

Ramas afectaron el cableado eléctrico en san Agustín.

Subestación de san Agustín inundada. .
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Rehabilitación en la vía el Poblado de San Andrés 
en el municipio de Tello sería una realidad
DIARIO DEL HUILA, HUILA 

Ante los habitantes del sec-
tor, el Concejo Municipal y 
líderes se dio a conocer el 

proyecto que beneficiará a una de 
las poblaciones más afectada por el 
invierno no sólo de este año, sino 
de otros años atrás. Serán 2 kiló-
metros de la vía que permitirá la 
mejora en la movilidad en la des-
pensa agrícola del Huila. 

“Es un contrato de $3.334 mi-
llones, tenemos también el contra-
tista de interventoría, un contrato 
por $287 millones, los contratos 
tienen un plazo para ejecutar las 
obras de 6 meses queremos que, en 
ese término de tiempo, podamos 
desarrollar todas las obras”, expre-
só Nelson Arias, ingeniero supervi-
sor del proyecto de la Gobernación 
del Huila.

A su turno Luis Fernando Le-
guizamo, representante legal 
consorcio Durán-Tello quien 
tiene a cargo la obra, dio a co-
nocer, que luego de revisar los 
estudios y diseños empezarían 
las obras en 15 días.

“La obra consiste en la pa-
vimentación de dos kilóme-
tros en  la vía que conduce 

de Tello al centro poblado de 
San Andrés, contempla exca-
vaciones mecánicas, tenemos 
la subbase granular y concreto 
hidráulico espesor de 20 centí-
metros con refuerzos en acero 
de transferencia, nosotros es-
tamos firmando acta de inicio 
ya mañana y dentro de nuestro 

cronograma vamos a  establecer 
15 días para revisar estudios y 
diseños, hacer los respectivos 
ajustes al diseño si da lugar y 
desde ahí iniciaríamos obra, el 
contrato esta especificado para 
realizar en seis meses”.

El centro Poblado de San An-
drés Tello tiene cerca de 5.000 ha-

bitante de donde semanalmen-
te se producen 120 toneladas de 
banano, es el productor número 
uno de para las centrales de abas-
to del Huila y de la capital del 
país; motivo por el cual es cata-
logado la despensa agrícola del 
departamento. 

En el proceso de socialización 

se llevó a cabo la elección del 
Comité de Veeduría Ciudadana 
que supervisará la realización de 
la obra, la cual fue contratada 
con recursos del Sistema Gene-
ral de Regalías del departamento 
del Huila en un proceso de lici-
tación, donde participaron más 
de 60 proponentes.

El tiempo estimado para la realización de la obra es de 6 meses.

Libre de cargos 
exgobernador 
del Huila 
n En los últimos días se dio a conocer el fallo que 
dejaría libre de toda culpa al exgobernador de Hui-
la, Juan de Jesús Cárdenas en primera instancia 
proferido por la Corte Suprema de Justicia. 

DIARIO DEL HUILA, HUILA

La Sala Especial de Prime-
ra Instancia de la Sala Pe-
nal de la Corte Suprema de 

Justicia absolvió al exgobernador 
del departamento del Huila Juan 
de Jesús Cárdenas Chávez de la 
acusación que la Fiscalía hizo en 
su contra como autor del delito 
de contrato sin cumplimiento de 
requisitos legales, le fueron for-
mulados. 

El exgobernador había sido 
acusado por irregularidades en un 
proyecto que buscaba beneficiar a 
niños y niñas del departamento 
del Huila, proyecto que se realizó 
en el municipio de San Agustín. 

Es de recordar que esta misma 

Sala lo había condenado a 4 años 
y 2 meses de prisión “De conformi-
dad con el artículo 44 de la Consti-
tución Política existe la obligación 
superior de proteger a los niños y 
niñas con el propósito de garantizar 
su desarrollo armónico e integral, 
se debe recriminar con dureza la 
conducta omisiva desplegada por el 
exgobernador en el contrato estatal 
que iba a beneficiar con la cons-
trucción de una piscina a los me-
nores del Departamento del Hui-
la; en el municipio de San Agustín, 
pues con ello relegó el interés de 
los niños, el cual debía prevalecer” 
se lee en el comunicado de la Sala 
de Primera Instancia.

Ahora, la suerte de Cárdenas 
cambió al ser absuelto de condi-

ciones civiles y personales referi-
das en este fallo. 

Anteriormente
Es de resaltar que en mayo del 

2022 La Sala Especial de Prime-
ra Instancia de la Sala Penal de 
la Corte Suprema de Justicia le 
quitó los cargos proferidos por 
la Fiscalía al exmandatario luego 
de la acusación de la que la Fisca-
lía hizo en su contra como autor 
del delito de contrato sin cum-
plimiento de requisitos legales.

Esa vez los hechos que los lle-
varon a enfrentar un juicio tenían 
que ver con un convenio interins-
titucional que celebró en diciem-

bre del 2003, siendo gobernador del Huila, con una 
entidad privada sin ánimo de lucro. El objetivo de 
ese convenio era unir esfuerzos para adquirir mate-
rial educativo y equipos didácticos y de deporte para 
la población escolar del departamento.

Seguimiento 
Diario del Huila le ha venido haciendo el segui-

miento a este caso conociendo que, las investiga-
ciones iniciaron por que presuntamente, el contrato 
que, aunque se celebró y ejecutó no contaban con 
los elementos legales como estudios de uso de suelo, 
sobrecostos, violar el principio de economía, entre 
otros aspectos claves del proceso. 

Sin embargo, de todo lo anterior fue absuelto en 
primera instancia, sin embargo, la Fiscalía podría 
apelar la decisión y, en ese caso, será un fallo en se-
gunda instancia el que decida. 

El exgober-
nador había 

sido acusado 
por irregu-

laridades en 
un proyecto 
que buscaba 
beneficiar a 

niños y niñas 
del departa-

mento del 
Huila, pro-

yecto que se 
realizó en el 

municipio de 
San Agustín. 

Exgobernador absuelto
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DIARIO DEL HUILA, HUILA 

En ocasiones dentro de la 
población se evidencia jó-
venes menores de edad 

con motocicletas conduciendo de 
manera irresponsable llegando a 
ocasionar accidentes de tránsito, 
pero a pesar de ello no ha sido 
posible la habilitación de un or-
ganismo público que controle esa 
problemática. Sin embargo, este 
es un tema que no solo le com-
pete a la autoridad, sino que tam-
bién los padres de familia deben 
contribuir dentro de la sociedad 
a que sus hijos al momento de 
manejar cualquier vehículo sea lo 
más responsable posible o de for-
ma estricta no dejarles conducir. 

En ese sentido, el alcalde de 
esta localidad Jhon Jairo Yepes 
indicó que lo primero que hay 
que evidenciar es que en muchos 
casos son menores que “no tienen 
permiso que acredite que puede 
estar al frente de algún vehículo, 
además no posee la madurez su-
ficiente para actuar en diversas 
situaciones”. 

Además manifestó que “no-
sotros como padres somos los 
responsables de controlar que 
nuestros hijos no expongan sus 
vidas y las de los demás cuan-
do conducen cualquier vehícu-
lo, sin embargo, la data de ac-
cidentes de tránsito en el casco 
urbano del municipio son bajas, 
pero como estamos ubicados en 
la ruta 45 que empieza desde la 
quebrada Arenosos y culmina en 
la Sardinata, llegando a Campoa-
legre,  zona donde si se producen 
más accidentes automovilísticos 
es por esta razón que figuramos 
como el municipio con alto índi-
ce de accidentados”. 

“Con respecto a que no existe 
una secretaria de Tránsito pro-
pia, es porque la jurisdicción se 
encuentra cerca de la ciudad de 
Neiva, debido a ello Rivera esta 
adscrita a esa institución depar-
tamental, no obstante, ésta fun-
ciona dentro del municipio de 
manera administrativa más no 
operativa”, informó el alcalde de 
Rivera.  

A reglón seguido sostuvo que 
“hace como 6 años aproxima-
damente se efectuó un convenio 
entre el Departamento y el Mu-
nicipio para el control de tránsi-
to, pero no ha sido exitoso por 
varios factores, donde el primero 
es que los funcionarios se iban a 
las veredas donde circulan mu-
chas personas que no tienen sus 
documentos en regla y no en las 
vías principales como debería ser. 
Otro factor es el tema cultural, ya 

Caos en la movilidad; constante 
problemática en Rivera 
n Una de las lecturas que tienen las personas en el municipio de Rivera es la necesidad de contar con una secretaria de 
Tránsito y Movilidad, lo cual, según algunos habitantes ha sido la causa que muchos pobladores se hayan convertido 
en personas “irresponsables” al momento de conducir su vehículo.

que los habitantes son, en su mayoría trabajadores 
informales o agricultores, por ende, no poseen un 
poder adquisitivo que pueda costear que sus medios 
de transporte en este caso motocicletas estén al día 
con su documentación pertinente, trayendo como 
consecuencia que esas personas se les efectuara un 
comparendo”.  

Lo que hace falta 
También dio a conocer el burgomaestre que, para 

poder traer funcionarios de la Secretaría de Tránsito 
y Movilidad hay que comenzar a educar a la pobla-
ción de la importancia que tiene que éste organismo 
funcione en el municipio, pero para ello también se 
debe buscar la manera que los habitantes puedan 
pagar los documentos reglamentarios como gene-
rar más fuente de empleos que a su vez puedan 
ganar más dinero y así brindar calidad de vida a 
los riverense.  

En épocas de mayor afluencia de turistas
Por otro lado, es muy importante resaltar que Ri-

vera es una población turística de 
las más importantes de la región, 
es por ellos que semanalmente 
es visitada por muchas personas 
que provenientes de diversas par-
tes del país e inclusive del mundo, 
así que efectuar un control radical 
de vehículos es una tarea compli-
cada, no obstante, el municipio 
cuenta con vías que permiten que 
la movilidad, así no se sea casi en 
su totalidad la más adecuada. 

“El municipio tiene 3 entradas 
viales, el cuál son  por  los cen-
tro poblados de Riverita, Ulloa y 
la Alameda que son las personas 
que vienen desde Neiva, por ende 
siempre nos encontramos con un 
alto índice de afluencia de auto-

móviles, es por ellos que nosotros 
como Administración Municipal 
trabajamos diariamente para que 
la movilidad en la localidad fun-
cione al 100%  y lo hacemos de 
diferentes maneras, arreglando 
las vías que se encuentren en mal 
estado, obviamente sementando  
calles de los barrios como otras 
vías de acceso y que las avenidas 
principales no colapsen, igual-
mente colocando señalización en 
el casco urbano, con vías designa-
das con un solo sentido, todo ello 
con la finalidad de que el muni-
cipio no se vea envuelto semana 
tras semana en un sitio de acci-
dentes automovilísticos “, finalizo 
el mandatario local. 

En ese senti-
do, el alcalde 
de esta loca-

lidad Jhon 
Jairo Yepes 
indicó que 
lo primero 

que hay que 
evidenciar 

es que en mu-
chos casos 

son menores 
que “no tie-

nen permiso 
que acredite 

que puede 
estar al frente 

de algún ve-
hículo, ade-

más no posee 
la madurez 
suficiente 

para actuar 
en diversas 

situaciones”. 

De acuerdo con el primer mandatario de la localidad, Jhon 
Jairo Yepes, primero se debe educar a la ciudadanía. 

En Rivera se evidencia la necesidad del control sobre la movilidad diario. 
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DIARIO DEL HUILA, HUILA 
Por: Johan Eduardo Rojas López            
Fotografías: Felipe Poloche 

A partir del pasado 29 de oc-
tubre, inició el calendario 
electoral con la inscrip-

ción de las cédulas de ciudada-
nía en el departamento del Huila. 
La jornada se extenderá hasta el 
29 de agosto del 2023 y desde ya 
se trabaja para garantizar las elec-
ciones populares. Frente a ello, se 
extiende la invitación para que 
los ciudadanos empiecen a inscri-
bir sus documentos y no esperen 
hasta último momento donde la 
congestión es grande.  

Jorge Dilson Murcia Olaya, de-
legado departamental de la Regis-
traduría, dijo que, “todas las ofi-
cinas están habilitadas para que 
los huilenses o quienes llegaron 
a decidir al departamento vayan 
a inscribir su cédula. Esto con el 
fin de asegurar la participación 
en el proceso electoral del 23 de 
octubre del próximo año”.

Bajo esta lógica y con el fin de 
garantizar unas elecciones tran-
quilas, diez meses antes arran-
caron con las inscripciones del 
documento de identidad que se 
extenderá hasta el 29 de agosto 
del 2023. Iniciaron además con 
las inscripciones de los movi-
mientos significativos que pro-
moverán el voto en blanco, al 

Arrancó proceso de elecciones 
del próximo año
n Arrancó el calendario electoral el pasado sábado 29 de octubre con la inscripción de cédulas de ciudadanía en los 37 
municipios del departamento del Huila. Exactamente con un año de anterioridad se empezó a trabajar para garantizar las 
jornadas de elecciones populares del año entrante y combatir el abstencionismo.  

igual que, los movimientos signi-
ficativos de ciudadanos que van 
aspirar a las alcaldías, concejos, 
asambleas y juntas administra-
doras locales. Es así como, la Re-

gistraduría Nacional del Estado 
Civil capítulo Huila, está haciendo 
seguimiento en todo el departa-
mento para evidenciar el compor-
tamiento de la inscripción. 

Las mismas, para quienes aspiran a cargos pú-
blicos (alcaldías, gobernación, asamblea, concejo y 
juntas administrativas locales), a su vez, arrancarán 
el 29 de junio del 2023 y se extenderán hasta el 29 
de julio del mismo año, es decir, solo habrá un mes 
para la inscripción de la aspiración gubernamen-
tal.  tal como lo establece la norma, pues a través 
de la resolución 28229 de octubre 14 de 2022 que 
expidió el registro nacional, Alexander Vega, se es-
tablecieron fechas para cada proceso. 

“La inscripción de cédula la hacen los ciudada-
nos que se han mudado de territorio y quieren 
cumplir con su deber constitucional de sufragar, 
de manera que, por eso hemos habilitado en todo 
el departamento la inscripción de cédula para que 
la gente haga el trámite durante este periodo y 
esperamos que hay una masiva participación de 
la ciudadanía y que se pueda inscribir el mayor 
número de huilenses y colombianos. Y pueden 
inscribirse también los extranjeros que tienen 
cédula de residente también acá en el departa-
mento para votar el próximo año. Ya el proceso 
está avanzando y estamos haciendo hoy todo el 
seguimiento, monitoreo y control de todas las re-
gistradurías”, explicó Murcia Olaya. 

Combatiendo el oscuro ‘enemigo’ de las 
democracias

Esperan entonces derrotar el oscuro ‘enemigo’ de 
las democracias que es el abstencionismo, por eso, 
además de todo este proceso que han arrancado 
con un año de anterioridad, esta semana que viene 
también se reunirá todo el Comité Electoral del de-
partamento del Huila, encabezado por la delegación 
departamental, la Procuraduría General de la Na-
ción, Contraloría Departamental Del Huila, Fiscalía 
General de la Nación y los diversos entes de control, 

Según datos 
de la Regis-

traduría, 
primer día 

para este 
procedimien-

to se inscri-
bieron casi 

40 personas 
en todo el de-
partamento: 
Isnos   1, Pita-
lito 1, Garzón 

4, Bruselas 
1, Aipe 2, Al-
tamira 1, Vi-
llavieja 1, La 
Plata 2, Elías 

2, Teruel 1, Gi-
gante 1, Tima-
ná 1, Palermo 

3, Paicol 
4, Suaza 2, 

Algeciras 6 y 
Neiva 5.

Inscripción de cédulas de ciudadanía en el Huila

En todas las sedes del departamento están realizando este trámite
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El proceso de la cédula digital avanza muy lento y, para 
Murcia Olaya, eso es motivo de preocupación dado que 
hoy no se ha llegado ni siquiera a las 20 mil cédulas digitales 
en el departamento, pese a las metas claras que se han esti-
pulado desde el nivel central que no se han podido cumplir. 

“Estamos hablando de que más de 800 mil huilenses 
debemos tener cédula digital y apenas vamos en 18 mil 
aproximadamente. El llamado es que nos cedulemos digi-
talmente porque el próximo año posiblemente será obliga-
torio y no hay que esperar a las colas de último momento. 
Para las elecciones, con la cédula digital, el proceso es com-
pletamente igual. El día de las elecciones se acerca con la 
cédula digital y vota como si fuera con la física, de manera 
que no cambia nada. Lo único es que el ciudadano podrá 
estar más seguro y tranquilo porque es una cédula infalsi-
ficable con todo los estándares y tecnología de seguridad 
que se necesitan. No volverán a votar los muertos, usted 
puede votar con tranquilidad”, concluyó. 

Se espera que esto vaya mejorando con el transcurrir 
de los días. Finalmente, hasta el cierre de la edición, se-
gún datos de la Registraduría, primer día para este proce-
dimiento se inscribieron casi 40 personas en todo el de-
partamento: Isnos   1, Pitalito 1, Garzón 4, Bruselas 1, Aipe 2, 
Altamira 1, Villavieja 1, La Plata 2, Elías 2, Teruel 1, Gigante 1, 
Timaná 1, Palermo 3, Paicol 4, Suaza 2, Algeciras 6 y Neiva 
5. Es importante precisar que este sábado por ser el inicio 
del calendario electoral se trabajó en todas las sedes de la 
Registraduría, sin embargo, a partir de la fecha se manten-
drá el horario normal de lunes a viernes de 8 a.m. a 4 p.m. 
en jornada continua.

“No volverán a votar 
los muertos”

al igual que, la Policía Huila y el 
Ejército Nacional.

Lo anterior, en razón de activar 
el Plan Operativo Electoral que se 
empezará a trabajar previamente 
para garantizar unas elecciones 
que saben ejecutarse en el mar-
co de la trasparencias y tranqui-
lidad para los huilenses. De allí 
que, también diseñaron una divi-
sión político electoral en la región 
que tendrá más de 350 mesas en 
todo el Huila y más de 25 nuevos 

puestos que han determinado en 
municipios como Neiva, Garzón, 
Pitalito, La Plata, Isnos, Campoa-
legre, Altamira y Tesalia.  

“En Neiva tendremos San Anto-
nio de Anaconia, un nuevo pues-
to rural en la capital del depar-
tamento en donde funcionarán 
además de este puesto, otros cin-
co nuevos puestos en el área ur-
bana para que los neivanos sal-
gan a votar”, detalló el registrador 
delegado. 

Ciudadanos con miedo 
Luego de los densos momentos que han vivido 

algunos ciudadanos del departamento las autori-
dades buscarán garantizar desde luego la vida de 
todos, por tanto, según el registrador delegado, to-
dos estos esquemas a un año de las elecciones lo 
que pretenden es evitar que estos hechos de temor 
se vean reflejado en las urnas. De allí la importancia 
de trabajar articuladamente con los entes territoria-
les, la Fuerza Pública y el Ministerio Público, para 
generar mayor tranquilidad. 

Sin embargo, más allá de lo que se pueda espe-
cular, lo que está claro es que las autoridades de la 
república están trabajando para evitar este tipo de 
situaciones y garantizar que el proceso electoral sea 
transparente y efectivo para que la gente pueda salir 
a votar sin miedo. 

Votantes inciertos 
Es muy complejo prever cuánta gente pueda ins-

cribir su cédula pues aún faltan varios meses para 
que muchos inscriban sus documentos, incluso, para 
que jóvenes soliciten por primera vez la cédula de 
ciudadanía. No obstante, se espera que sea el mayor 
número de ciudadanos que salgan a votar de acuer-
do con el comportamiento de las diversas elecciones 

que se desarrollaron durante la 
vigencia 2022. 

Expuso el registrador delegado 
que, “de acuerdo a lo que tenemos 
hoy, esperamos que más de 800 
mil huilenses que están habilita-
dos para votar, en ese orden de 
ideas, lo que esperamos es que 
ojala haya una participación su-
perior al 80% que es sin duda lo 
que marcaría una derrota del abs-
tencionismo, pero recuerde usted 
que estos procesos electorales de 
autoridades territoriales mueven 
más gente porque hay una diná-
mica diferentes y en ese aspecto 
esperamos que se nutra mucho el 
día electoral con el voto popular. 
A quienes van a cumplir 18 les 
estamos haciendo un llamado es-
pecial para que se acerquen a la 
registraduría a hacer el trámite 
de su cédula digital. En la medi-
da que se acerquen podremos ir 
consolidando ese censo total de 
votación que podemos tener el 
otro año para saber cuántos hui-
lenses votaran”.

Esta esperanza y confianza fren-
te a las elecciones del 2023 se dan 
básicamente porque, al parecer, la 
Registraduría Nacional del Esta-
do Civil ha hecho todo lo que está 
a su alcance para mejorar en este 
ámbito. La nueva división política 
electoral, masificación y divulga-
ción de todos estos temas y ca-
pacitaciones con las autoridades, 
son algunas de las acciones que 
han adelantado, de manera que, 
lo que esperaría es que se dé un 
proceso positivo, contundente y 
categórico frente al fortalecimien-
to de la democracia. 

Documentos sin reclamar
Infortunadamente aún reposan 

un poco más de 15 mil documen-
tos de identificación sin reclamar, 
entre tarjetas de identidad y cé-
dulas de ciudadanía, en todos los 
municipios del departamento. En 
ese sentido, se estaría hablando 
de aproximadamente 8.000 cédu-
las de ciudadanía y 7.500 tarjetas 
de identidad. 

A partir del 
pasado 29 

de octubre, 
inició el 

calendario 
electoral con 
la inscripción 

de las cédu-
las de ciuda-
danía en el 

departamen-
to del Huila. 
La jornada 

se extenderá 
hasta el 29 
de agosto 
del 2023 y 

desde ya se 
trabaja para 

garantizar las 
elecciones 
populares.

 Infortunadamente aún reposan un poco más de 15 mil documentos de identificación sin reclamar, entre tarjetas de identidad y cédulas de 
ciudadanía

El proceso de la cédula digital avanza muy lento y, para Murcia Olaya, eso es motivo de preocupación
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Entrevista

El sector equino avanza 
con paso firme en el Huila 
n  El sector equino cada vez coge más fuerza en el país, sin embargo, también ha tenido que afrontar varios debates concer-
nientes a las actividades que se realizan con los caballos. A inicio del 2022 el gremio tenía unas altas proyecciones dado que se 
ha convertido en uno de los sectores que más mueve el sistema económico del país. Son cerca de $6 billones los que circulan 
en la economía dedicada a este tipo de actividades enfocadas al entretenimiento.

DIARIO DEL HUILA, ENTREVISTA
Por: Johan Eduardo Rojas López            
Fotografías: Felipe Poloche 

En el Huila, precisamente du-
rante este fin de semana se 
realizó una nueva edición de 

la Feria Exposición Equina Grado 
A, muestra agroindustrial, merca-
do campesino y especies menores, 
por tanto, Diario Del Huila, dialogó 
con Gonzalo Andrés Chavarro Fa-
lla, presidente de la Asociación Hui-
lense de Criadores de Caballos Ah-
caballo, frente al estigma que han 
tenido que soportar como gremio, 
las diversas actividades pedagógicas 
que realizan y lo que viene durante 
este año.

¿Hace cuánto y por qué surgió 
Ahcaballo? 

La Asociación se fundó hace 30 
años con el objetivo de organizar el 
gremio equino en el departamento 
y poder ser parte de la Federación 
de Asociaciones Equinas Fedequi-
nas que es el ente máximo que rige 
todos los eventos equinos en el país.

Los caballistas siempre están 
en el ojo del huracán por las 
actividades que realizan con 
los equinos, precisamente, 
¿Cómo está el sector en el 
departamento? 

Los caballistas siempre hemos 
sido muy conscientes de lo que 
significa el cuidado de los equinos 
y el respeto que se le debe tener 
no solo a los caballos sino a todos 
los animales y seres vivientes. Por 
eso, venimos haciendo un trabajo 
arduo con los cuidadores, las pese-
breras y los montadores, insistiendo 
en el tema del maltrato animal. Los 
caballistas somos muy conocidos 
por eso y, por algo, dicen que no 
hay nadie más minimalista que un 
caballista. 

Puntualmente ¿Qué están 
haciendo para prevenir el 
maltrato animal?

El Huila tiene un censo equino 
de 3.000 ejemplares y de esos, al-
rededor del 60% se encuentran re-
gistrados dentro de una asociación. 
Nosotros hacemos una serie de ca-
pacitaciones y ejercicios con los en-
cargados del cuidado permanente 
de los animales, mostrándole cuáles 
son los beneficios y perjuicios que 
se le pueden causar a un animal que 
no es tratado de la mejor forma. An-
damos con nuestro equipo de vete-
rinarios, traemos personas de otras 
partes del país que son muy cono-
cedores del tema, hemos dado char-

las de etología y manejo del equino 
desde el nacimiento. Siempre insis-
timos mucho en la pedagogía. 

Entonces ustedes están 
pendientes de las denuncias 
existentes ¿Verdad?

Si, es nuestra responsabilidad 
como gremio y personas porque ya 
hay una reglamentación y normas 
que son de obligatorio cumplimien-
to. Nosotros somos las personas que 
primero alertamos y tratamos de 
pedir que no se presente el maltra-
to y cuando eso ocurre somos los 
primeros en denunciarlo para que 
esto deje de suceder. Eso lo rige el 
Código de Policía y la Ley 84 de 
1989 Por la cual se adopta el Esta-
tuto Nacional de Protección de los 
Animales en el cual están contem-
plados cuales son los actos que son 
tipificados como maltrato animal. 

Aparentemente la cultura 
caballista en el departamento 
del Huila es muy fuerte 
¿Realmente sí es así? 

Efectivamente si es muy fuerte 
y no podemos olvidar que el Hui-
la es un departamento que mueve 
gran parte de su económica desde 
el campo y desde allí, el caballo es 
fundamental para todo esto. A raíz 
de esto arranca la cultura equina y 
obviamente ya como un concep-
to de economía también tiene un 
arraigo muy fuerte y hay mucha 
gente que cree en los caballos y los 
ve como un estilo de vida. Esto ge-
nera una dinamización muy grande 
e importante para la gente. 

Este gremio se enfrenta 
a muchos estigmas, 
entre ellos, que esta 
posición solamente está 
arraigada con la solvencia 

económica ¿Si es así? 
Es innegable que todo tiene un 

costo, entonces normalmente gene-
ra una inversión. El caballo requiere 
unos cuidados precisamente den-
tro de su bienestar. Considero que 
los costos no son desbordados, sino 
que hace parte de las obligaciones 
que se asumen cuando se tiene una 
mascota en casa, entonces, es para 
todo el mundo que quiera y ame a 
los animales. 

Dadas las proyecciones 
nacionales de inicio de año 
¿En el Huila cómo van?

El balance es muy satisfactorio. 
El porcentaje de eventos en este 
año aumentaron 70%, además, la 
exportación de caballos también 
aumentó cerca del 50%. Entonces 
somos un gremio que está en cons-
tante crecimiento

¿Cómo luchar con los 
estigmas?

Sencillamente con el trabajo que 
realizamos que viene de una pasión. 
Ser caballista es amar, entender y 
respetar el caballo. La gran mayo-
ría de los eventos masivos hay la 
oportunidad del consumo del al-

cohol y eso no se puede negar. Obviamente siempre se 
recomienda a las personas hacerlo con la responsabi-
lidad necesaria y que no se vayan a exceder los límites. 
Todo enmarcado dentro de la norma que existe para 
la sociedad. 

¿Qué eventos realizan en el departamento?
Somos los encargados de realizar las ferias equinas 

grado A y E que se realizan en la parte centro y norte 
del departamento. Además, de eso nos encargamos de 
realizar las cabalgatas y los festivales equinos que vayan 
con el aval de la federación y la asociación.

¿Qué balance deja la Feria Exposición Equina 
Grado A?

La feria fue un rotundo éxito, todo salió muy bien, 
empezando por poder volver a traerla después de 15 
años al corazón de la ciudad de Neiva. Hemos tenido 
el apoyo de la empresa pública y privada, que recono-
cen la magnitud de este evento y la dinámica que esto 
genera para la ciudad e incluso el departamento. Tu-
vimos cerca de 300 caballos inscritos que vinieron de 
24 departamentos diferentes, es decir, se tuvo lo mejor 
de la caballada nacional. Además, alcanzamos a tener 
entre 8.000 y 10.000 personas.

Se involucraron a los infantes ¿Qué significa 
para el gremio esto? 

Lo que hemos hecho es el juzgamiento de las cuatro 
modalidades del caballo criollo colombiano. En nuestro 
inaugural hablando precisamente de ese no maltrato 
animal y demostrar la verdadera dimensión de lo que 
es un caballista, la jornada la hicimos con unos niños 
de una escuela de chalanería. Fue demasiado emocio-
nante ver niños desde los dos años montando caballo, 
portando nuestra bandera, entonando nuestros him-
nos y mostrándole a todo el mundo que ser caballista 
es una cultura, una pasión que se hace grande la pa-
tria cuando le enseñamos a los niños que el caballo se 
ama y se respeta. 

¿Qué viene de aquí en adelante para el gremio 
en el Huila?

Para finalizar el año nos quedan tres eventos, el 8 y 9 
de diciembre, tenemos otra feria en Neiva grado E. El 
10 de diciembre tenemos unos Feria grado E de jinetes 
no profesionales, algo diferente, donde no montan los 
profesionales, sino que las personas que montan son 
aficionados, es decir, aquellos que no nos dedicamos 
a esto, pero igualmente disfrutamos nuestro caballo. Y 
tenemos programada la última cabalgata del año el día 
03 de diciembre. 

Diario 
Del Huila, 

dialogó con 
Gonzalo 

Andrés Cha-
varro Falla, 

presidente de 
la Asociación 
Huilense De 

Criadores De 
Caballos Ah-
caballo, del 

estigma que 
han tenido 

que soportar 
como gremio, 

las diversas 
actividades 

pedagógicas 
que realizan 
y lo que vie-
ne durante 

este año.

Gonzalo Andrés Chavarro Falla, presidente de la Asociación Huilense De Criadores De Caballos 
Ahcaballo.

En el Huila precisamente durante este fin de semana se realizó una nueva edición de la Feria 
Exposición Equina Grado A.
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Detenido mientras robaba 
$5 millones en Neiva

DIARIO DEL HUILA, JUDICIAL 

En medio de una rápida reacción y a la 
llamada oportuna de la comunidad, sobre 
la calle 6a con carrera 10, los uniformados 
del cuadrante 11 adscritos al CAI Periodis-
tas, lograron la captura en flagrancia de Je-
sús Alberto Oquendo González de 29 años 
de edad, quien es señalado por la comuni-
dad, de ser el responsable de haber hurtado 
más de $5.000.000 de pesos en efectivo y 

unos elementos personales.
Es de resaltar que el dinero y demás ele-

mentos fueron devueltos a su propietario, 
en las instalaciones del comando de la Po-
licía Metropolitana de Neiva, quien a su 
vez agradeció la oportuna reacción de las 
autoridades.  

Este sujeto fue dejado a disposición de 
autoridad competente por el delito de hur-
to, donde un juez de control de garantías le 
definirá su situación judicial. 

Capturado en Neiva. 

DIARIO DEL HUILA, JUDICIAL 

El fin de semana en el Departamento de 
Policía Huila, dio con la captura de 10 per-
sonas, comprometidos en distintos delitos, 
la incautación de 5 armas traumáticas y 55 
corto punzantes. Igualmente, la recupera-
ción de 8 celulares y 4 motocicletas que 
figuraban hurtadas.

En la lucha frontal contra el microtráfi-
co, se logró la incautación de más de 1.303 
kilos de estupefacientes en casos diferentes 
de capturas e incautación de sustancias, 
donde se resalta que, en planes de control 
realizados en la vía candelaria Laberinto, 
jurisdicción del municipio de Paicol, uni-
formados lograron la inmovilización de un 
vehículo en el cual se encontraba un car-
gamento de marihuana.

En cuanto a la aplicación del Código 
de Convivencia y Seguridad Ciudadana, 
fueron impuestos 88 órdenes de compa-

rendos por comportamientos contrarios 
a la convivencia, teniendo como faltas 
más recurrentes, aquellas que ponen en 
riesgo la vida e integridad, 55 portar ar-
mas, elementos cortantes, punzantes o 
semejantes, 8 portar o consumir sustan-
cias prohibidas en espacios públicos, 8 
por incumplir, desacatar, desconocer e 
impedir la función o la orden de policía, 
5 portar armas neumáticas, traumáticas, 
de aire, de fogueo, de letalidad reduci-
da; cabe resaltar que los municipios con 
mayor índice de infracciones son Pitalito 
con 20, Acevedo 8 y Garzón 6.

En temas de movilidad debemos indicar 
que, más de 61 mil vehículos se moviliza-
ron por las vías del Departamento. De igual 
forma en la jurisdicción de Policía Huila, en 
las distintas áreas de control para prevenir 
la siniestralidad vial, se impusieron un to-
tal de 71 órdenes de comparendo, de estos, 
32 por manejar sin licencia de conducción.

Movido fin de semana; 
más de 10 capturas y 88 
órdenes de comparendos 

Operativos en distintos puntos. 

Cayó violador que utilizó reconocido 
Centro Comercial para lograr su cometido
n  Como John Anderson Mejía Gonzales fue identificada la persona plenamente rastreada por la Fiscalía seccional Huila lue-
go de conocer el material probatorio del que hicieron parte más de seis horas de grabaciones de cámaras de seguridad tanto 
del centro comercial Santa Lucía Plaza, como de zonas aledañas. 

DIARIO DEL HUILA, JUDICIAL 

Hasta la ciudad de Cali 
llegó el olfato del Cuer-
po Técnico de Investiga-

ción de la Fiscalía, (CTI) quien 
era el responsable de adelantar 
las investigaciones para dar con 
el paradero del violador de una 
joven en la capital del depar-
tamento del Huila ocurrido el 
29 de julio del año en curso en 
un reconocido centro comercial. 

Fueron más de 4 meses de 
investigación y pese a que el 
hombre creyó haber salido 
“bien librado” de la situación, 
lo cierto de todo es que la Fis-
calía le seguía los pasos. Una 
de las pruebas contundentes 
halladas en el momento de la 
captura es el arma de fuego 
con la que al parecer también 
fue amenazada la víctima. 

En ediciones anteriores, Dia-

Fueron 
más de 4 
meses de 

investigación 
y pese a que 

el hombre 
creyó haber 
salido “bien 
librado” de 

la situación, 
lo cierto de 
todo es que 
la Fiscalía 

le seguía los 
pasos.

John Anderson Mejía Gonzales responsable de la violación a una mujer en reconocido Centro 
Comercial. 

rio del Huila habría anunciado 
que la Fiscalía seccional Hui-
la estaba tras la pista de este 
agresor el cual se estaba in-
vestigando si hubiese cometi-
do los mismos hechos con más 
mujeres en otras ciudades o de-
partamentos. 

Es así como en tiempo ré-
cord, ya que habían anunciado 
que antes de terminar el año se 
tendrían resultados, fue cap-
turado John Anderson Mejía 
Gonzales de 29 años de edad 
a quien un Juez único promis-
cuo del municipio de Colom-
bia con funciones de garantías, 
quién le imputó los delitos de 
acceso carnal violento y hurto 
calificado y agravado. 

La captura de Gonzales fue le-
galizada y se ordenó la medida 
de aseguramiento privativa de la 
libertad de detención preventiva 
en centro carcelario.
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Deportes

Magnífica representación; Selección 
colombiana de futbol Sub-17 femenina, 
subcampeonas del Mundial

DIARIO DEL HUILA, DEPORTES
Por: Hernán Guillermo Galindo M.
Fotos: Felipe Poloche y FCF. 

A pesar de perder la final 
ante España, 1-0, la ac-
tuación del seleccionado 

colombiano merece los mayores 
aplausos por su brillante campa-
ña en la India, donde alcanzó la 
mejor ubicación del fútbol Na-
cional en la historia en todas las 
categorías y ramas.

España se quedó con el título 
tras vencer 1-0 a Colombia con 
un autogol.

Colombia es un meritorio sub-
campeón Mundial, pues hasta el 
último minuto luchó por la vic-
toria ante el vigente campeón; un 
seleccionado que tiene el mejor 
proceso europeo.

Las dirigidas por Carlos Pania-
gua ya habían perdido con las 
ibéricas en la primera ronda, 1-0, 
en otro partido que resultó parejo 
y cerrado.

Además de las medallas de plata 
que reciben las jugadoras, está 
el botín de bronce de la go-
leadora Linda Caicedo, quien 
marcó cuatro tantos. Y el Balón 
de Plata como segunda mejor 
jugadora del Mundial.

Esta era la primera final de un 
Mundial FIFA que alcanzó un 
equipo Nacional en todas las ca-
tegorías tanto en la rama mascu-
lina como en la femenina. España 
consiguió su segundo campeonato 
del mundo consecutivo en la ca-
tegoría, ya que había ganado el 

torneo que se jugó en Uruguay 
en 2018.

Carlos Paniagua 
“Lo dimos todo. Me siento orgu-

lloso del trabajo y la entrega de las 
jugadoras. Queremos agradecer a 
toda la gente en Colombia por el 
apoyo que tuvo con este grupo de 
futbolistas”, agregó el entrenador.

Además del histórico segundo 
lugar, Linda Caicedo, la mejor ju-
gadora del equipo, obtuvo el ba-
lón de plata, que la convirtió en 
la segunda mejor futbolista del 
torneo y la bota de bronce, pues 
fue la tercera que más goles anotó.

Colombia tuvo varias opciones de 
gol durante el juego, sin embargo, 
no las pudo concretar, sobre esta 
situación también se pronunció el 
entrenador nacional: “cuando el 
partido estaba 0-0 nos arrimamos 
y tuvimos por ahí dos aproxima-
ciones que no se concretaron, pero 
bueno, esto parte la historia del fút-
bol colombiano en dos”.

“Hoy me siento orgulloso de 
ser colombiano, estamos al fren-
te de potencias europeas. El 
trabajo este año fue muy bue-
no. A estas jugadoras no hay 
nada que reprocharles, lo dimos 
todo”, concluyó el entrenador. 
Paniagua seguirá al frente de los 
procesos de la Selección Colom-
bia, por lo que aseguró que tienen 
que seguir trabajando para mejo-
rar algunos detalles, pero fue en-
fático en que este segundo pues-
to es un gran paso para el fútbol 
femenino del país.

Clasificados 
Liga Betplay: estos son los ocho clasificados a los 
cuadrangulares
l  Santa Fe
l  Águilas
l  Medellín
l  Millonarios
l  Pereira
l  Pasto
l  América
l  Junior

Resultados finales:
Bucaramanga ................ 1 Pereira ................................. 3
Unión Magdalena ......0 América 
Alianza Petrolera ........3 Millonarios  ..................... 4
Santa Fe.............................. 2 Once Caldas .................... 1
Pasto  ....................................0  Medellín ............................0
Jaguares  ...........................0 Junior .................................. 2
Cortuluá  ..............................  Águilas  ...............................0
Atlético Nacional  ........ 1 La Equidad  ...................... 1

El final de cada uno de los juegos fue 
emocionante y dramático. El cierre de la 
clasificación en la Liga Betplay en el fút-
bol colombiano terminó con el primer lu-
gar de Independiente Santa fe de Bogotá, 
el ingreso a última hora del Junior que 
estaba por fuera al comienzo de la fecha 
y como hecho significativo la eliminación 
de Atlético Nacional y la ratificación de 
América y Millonarios.

A punta de garra y trabajo Santa Fe salió 
de las críticas y los inconvenientes que se 
presentaron en el segundo semestre: In-
dependiente Santa Fe venció 2-1 a Once 
Caldas en partido de la fecha 20 del ‘todos 
contra todos’, y se clasificó a las cuadran-
gulares semifinales como líder sorpresivo 
de la Liga BetPlay Dimayor II-2022.

¡Llegó el día!, se definió la Liga Betplay 
en la última fecha de la ronda todos con-
tra todos y hay mucho por decidir en esta 
fecha no apta para cardiacos.

El suspenso llegó a su fin. La Liga Betplay 
conoce a sus ocho clasificados a los cua-
drangulares, tras cumplirse la vigésima 
fecha de la fase ‘todos contra todos’.

Independiente Santa Fe y Águilas serán 
cabezas de grupo en el sorteo de las fina-
les del fútbol colombiano; el cuadro car-
denal remontó y venció en Bogotá a Once 
Caldas.

En cuanto a la sorpresa de la jornada, At-
lético Nacional se despidió de la siguiente 
fase de la liga, luego de empatar a un gol 
con La Equidad. Jefferson Duque tuvo en 
sus pies la clasificación, pero desperdició 
penal en el último minuto.

Otro de los equipos que generó expec-
tativa ayer fue Millonarios, club que no la 
tuvo fácil para sentenciar su clasificación 
a los cuadrangulares.

El equipo azul venció 4-2 a Alianza Pe-
trolera, pero antes tuvo que sufrir, ya que 
en un momento del encuentro estuvo 2-1 
abajo en el marcador.

Otro de los que estuvo bajo suspenso du-
rante toda la fecha 20 fue el Junior de Barran-
quilla. Los dirigidos por Julio Comesaña ven-
cieron a jaguares y hasta el último momento 
estuvo en duda su paso a las finales.

Dramática resultó la jornada 
20 de la Liga Betplay

“Van a tener 
un gran 

recibimiento 
y 35 millones 
de pesos para 

cada una de 
ellas porque 
se la jugaron 
toda”, desta-
có la jefe de 

la cartera del 
deporte.  

“Les agra-
decemos 

a todos los 
colombianos. 

Sabíamos 
que el país 
iba a esta 

diferente este 
domingo, con 
la gente vesti-
da con la ca-
miseta de la 

Selección. No 
se nos dio el 
título, y les 

pedimos per-
dón por ello. 
Pero sepan 
que no nos 
ahorramos 
nada: corri-

mos hasta lo 
último”.

n Unas verdaderas guerreras fueron las futbo-
listas colombianas de la Selección Colombia 
Sub-17. El cuadro dirigido por el antioqueño 
Carlos Paniagua perdió con España 1-0 la Final 
del Mundial sub-17 femenino que se jugó en la 
India; sin embargo, su participación pasará a la 
historia. La Selección tendrá un recibimiento 
especial este miércoles en Bogotá. Al tiempo el 
ministerio del Deporte anunció que el premio 
para cada jugadora será de $35 millones. En 
Neiva, la final se vio en pantallas gigantes.  

Linda Caicedo 
La vallecaucana, Linda Caicedo, fue 

la tercera mejor jugadora del Mundial 
femenino Sub-17 que se jugó en India, 
gracias a los cuatro tantos que consi-
guió. La delantera vallecaucana tam-
bién se quedó con el balón de plata, 
que la certificó como la segunda me-
jor futbolista de la Copa del Mundo. 
Una vez se terminó el partido, Linda 
habló con Caracol Televisión en la Zona 
Mixta. Se le veía baja de ánimo por no 
haber podido conseguir el título, pero 
eso no impidió que le enviara un men-
saje a los colombianos que las apoyaron.

“Les agradecemos a todos los colom-
bianos. Sabíamos que el país iba a esta 
diferente este domingo, con la gente ves-

tida con la camiseta de la Selección. No 
se nos dio el título, y les pedimos per-
dón por ello. Pero sepan que no nos 
ahorramos nada: corrimos hasta lo úl-
timo”, dijo la jugadora de 17 años.

Linda también aseguró que el duelo 
de ayer era diferente a los otros que 
habían afrontado en el torneo, por-
que se disputaba el título Mundial, y 
que se sentían tristes dentro del gru-
po por no haber podido conseguir ser 
campeonas.

Recibimiento y premios 
especiales

A pesar de la derrota, la ministra Ma-
ría Isabel Urrutia confirmó que si hay 
premios a las jugadoras. “Muchas gra-

cias porque se la jugaron toda y van a 
tener todos sus premios (..) van a tener 
un gran recibimiento y 35 millones de 
pesos para cada una de ellas porque se 
la jugaron toda”, destacó la jefe de la 
cartera del deporte.

Así mismo las heroínas serán objeto 
de un homenaje que se hará el próxi-
mo miércoles 2 de noviembre en el 
coliseo Movistar Arena de Bogotá, den-
tro de este recibimiento podrán estar 
todos los aficionados que deseen y por 
supuesto, los medios de comunicación.

La entrada será gratuita y las puertas 
estarán abiertas desde las 9:30 am, eso 
teniendo en cuenta que el evento se 
hará sobre las 10:45 am y que los cu-
pos de acceso son limitados.

Colombia sub 17 se quedó con la medalla de plata en el Mundial de la India. Todos coinciden en que la actuación fue más que destacada.

Santa Fe terminó como el mejor del torneo clasificatorio en la Liga del Fútbol colombiano.
Nacional el gran eliminado en la última fecha. 

La eliminación de Nacional 
Jefferson Duque fue el gran verdugo 

de Atlético Nacional. El delantero desper-
dicio penal en el último minuto y el cuadro 
verdolaga quedó eliminado de los cuadran-
gulares de la Liga Betplay, tras empatar 
ante La Equidad.

El equipo paisa, actual campeón del fút-
bol colombiano, comenzó ganando el par-
tido en el primer tiempo con un gol de 
Dorlan Pabón. Todo parecía indicar que 
no habría problemas para certificar el paso 
a las finales.

Sin embargo, los dirigidos por Paulo Au-
tuori comenzaron a dejarle tomar confianza 
al conjunto bogotano, que de a poco se fue 
acercando al arco custodiado por el guar-
dameta Kevin Mier.

Millonarios se acordó de hacer goles 
Gran parte de la atención previa de cara a 

esta fecha estaba puesta en Millonarios, ya 
que el cuadro ‘embajador’, con un rendimien-
to pobre en el último mes, estaba haciendo 
todos los méritos para quedar eliminado. Sin 
embargo, los dirigidos por Alberto Gamero 
reaccionaron cuando debían y con un triunfo 
por 4-2 contra Alianza Petrolera confirmaron 
su clasificación a los cuadrangulares.

El milagro se le dio al Junior de Barran-
quilla. El cuadro costeño derrotó por 2-0 
a Jaguares y tuvo tan buena suerte que en 
varios estadios se le dieron los resultados 
que necesitaba para meterse a la fiesta de 
los ocho por la puerta de atrás. El cuadro 
‘tiburón’ terminó la fase de todos contra 
todos en la octava posición.

Millonarios otro que logró mejorar en el cierre del torneo 
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Neiva
Mujeres; género que representó mayoría 
en la marcha contra el actual gobierno
n Al igual que en las principales ciudades del país, en Neiva, opositores al Gobierno de Gustavo Petro, marcharon el pasado 
sábado en una nueva jornada de movilizaciones contra la reforma tributaria y otras medidas que consideran nociva para el 
país.  Con banderas, camisetas de Colombia y de color blanco, lanzaron arengas contra las que consideran políticas que están 
llevando el país hacia la pobreza absoluta. 

DIARIO DEL HUILA, NEIVA
Por: Hernán Guillermo Galindo M 

Las manifestaciones se hi-
cieron para dar a conocer 
la preocupación, que para 

algunos ha generado el proyecto 
de reforma tributaria que adelan-
ta el Gobierno, así como el incre-
mento del precio del dólar y lo que 
consideran una serie de decisiones 
negativas, como la reforma a la po-
licía y al ejército entre otras. 

En Neiva después de hacer 
un recorrido por las principales 
calles del centro de la ciudad, 
los manifestantes liderados 
principalmente por las asocia-
ciones de militares retirados 
se concentraron en el parque 
Santander en donde con megá-
fono en mano dieron a conocer 

sus puntos de vista ante la situación por la que 
atraviesa el país.

 El capitán retirado del ejército, Rafael López Me-
léndez, miembro de Acore Huila, dijo que “lo primero 
contra lo que protestan es contra las políticas petrole-
ras que pretenden acabar con lo que llamó “la gallinita 
de oro” de este país, el petróleo es uno de los mayores 
generadores de divisas para Colombia y quieren aca-
bar con Ecopetrol y la producción petrolera”.

Otro aspecto de las políticas del actual gobierno 
que rechazan como militares retirados es la trans-
formación de la policía y el ejército. “Si ya comenzó 
enviando al retiro a tres docenas de generales de la 
línea de mando en la policía para dejar a los que 
están de acuerdo con las transformaciones que pre-
tenden realizar”, agregó.

El capitán retirado Rafael López, se refirió a la pre-
tensión de acabar con el servicio militar para con-
vertirlo en una especie de servicio social, con lo que 
van a dejar al país sin una fuerza de defensa, “que 
no haya fuerzas armadas, los van a poner a arreglar 
jardines, carreteras, todo menos poder contar con 

un solo hombre armado que nos 
defienda”.

Finalmente manifestó que esta 
es la segunda marcha que reali-
zan y van a continuar haciéndolo, 
“con seguridad vendrán muchas 
más de acuerdo al derrotero que 
el actual gobierno esté plantean-
do”, concluyó 

Las mujeres también 
marcharon 

La marcha en Neiva, que fue 
pacifica y contó con todas las ga-
rantías de parte de las autorida-
des locales, tuvo presencia de la 
mujer, representada por las espo-
sas, madres e hijas de los milita-
res y policías retirados.

Elizabeth Duque, esposa y ma-
dre de integrantes del ejercito 
nacional, fue una de las partici-

pantes en la protesta del pasado 
sábado por las calles de Neiva. 
En la concentración final, fue la 
encargada de entregar el pensa-
miento frente a lo que está pa-
sando en Colombia de acuerdo a 
lo que consideran como algo con-
trario a sus principios y valores.

“Mi esposo perdió la vida hace 
muchos años en servicio activo y 
aquí estoy luchando por este país, 
que no haya más guerras, que to-
dos trabajemos en paz como lo 
hemos hecho hasta ahora, que se 
pueda trabajar con dignidad, que 
roban los políticos, es algo que se 
salió de control, pero el problema 
es que no quieren dejar trabajar, 
exonerar a unos y culpar a otros es 
muy difícil, porque todos en algu-
na medida somos culpables”, dijo.

“Es tan simple como que 
todo comienza con el emplea-
do que se lleva unos lapiceros 
de la oficina para la casa, o 
unas resmas de papel para dár-
sela a los hijos y hoy se la dan 
de dignos. Pregonan que hay 
que luchar contra la corrup-
ción, esa lucha comienza en la 
casa con educación y honesti-
dad inculcándoles principios a 
nuestros hijos”, reflexionó.

Sobre las marchas dijo que el 
limite lo pone Dios, siempre en 
defensa del país el que pone en 
manos de María Santísima que es 
la que pisa la cabeza de Satanás 
como dicen las escrituras, a ella 
le rezo todos los días el santo ro-
sario y no al vudú como hicieron 
en el Congreso, porque desde que 
sacaron del centro de Colombia al 
Sagrado Corazón, estamos vien-
do, lo peor, padres asesinando a 
sus hijos. Hijos drogadictos que 
agreden a sus padres y a la vez 
padres contra los hijos”, Terminó.

En Neiva, 
después de 

hacer un 
recorrido por 
las principa-
les calles del 
centro de la 
ciudad, los 

manifestan-
tes liderados 

principal-
mente por las 
asociaciones 
de militares 
retirados se 

concentraron 
en el parque 

Santander.

En Neiva se vivió la jornada de protesta contra la reforma tributaria y otras 
políticas del Gobierno Nacional.

Aunque no fue muy nutrida la participación los manifestantes indicaron que seguirán protestando de acuerdo al 
derrotero que les marquen 

Las mujeres también se hicieron presentes en esta protesta. 
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DIARIO DEL HUILA, HUILA 
Por: Lucio Alejandro Solarte 

Las vacunas en el departamento del Huila van 
a buena marcha según las estimaciones del 
gobierno departamental.  Según los datos, ya 

van cera de 85% de cobertura general alcanza el de-
partamento del Huila en el proceso de inmunización 
con dosis de refuerzo para prevención de Sarampión 
– Rubéola. 32.325 menores aún faltan por recibir 
la vacuna adicional. Son cifras que la secretaría de 
Salud Departamental ha destacado para el cumpli-
miento de las metas a realizar con estas vacunas. 

El cumplimiento de las metas trazadas en la cam-
paña de vacunación Sarampión – Rubéola le per-
mitirán al departamento alcanzar la certificación 
de territorio libre de la enfermedad, para lo cual 
se requiere llegar a 211.117 niños y niñas entre 1 
y 10 años de edad. Estas metas han logrado que el 
departamento este entre los renglones de cumpli-
miento nivel nacional 

Los municipios que a la fecha cumplen con los cri-
terios de la campaña son Algeciras, Altamira, Baraya, 
Guadalupe, Palermo, Suaza, Saladoblanco, Rivera y 
Villavieja. Es por ello que las autoridades siguen en la 
búsqueda de los menores edad que faltan por com-
pletar su esquema de vacunación contra estas dos 
enfermedades. Advierten que es una necesidad com-
pletar los esquemas antes que haya dificultades para 
los menores en temas de su salud personal y familiar.  

La secretaría de Salud Departamental hace el lla-
mado a la población a cumplir con los esquemas 
de vacunación recomendados y de esta manera a 
blindar a los niños y niñas del territorio de enfer-
medades que pueden encontrarse en tránsito, con-
siderando las actividades de migración en el país.

Panorama nacional
Actualmente los departamentos que han logra-

do alcanzar una cobertura de vacunación mayor al 
84% son Atlántico, Boyacá, Magdalena, Sucre, Arau-
ca, Casanare y Cesar. Mientras tanto, 25 entidades 
territoriales del país se encuentran con coberturas 
de vacunación entre 50% al 83,9% estas son: Cór-
doba, La Guajira, Huila, San Andrés, Caldas, Quin-
dío, Tolima, Cundinamarca, Risaralda, Barranqui-

Avanza con éxito la cobertura de vacunas 
contra el sarampión y la rubeola en el Huila
n Autoridades del departamento del Huila han confirmado que el avance de las vacunas contra estas dos enfermedades de 
los niños entre los 1 y 10 años va a buena marcha.  Estas vacunas son importantes para el esquema de vacunas de niños y ni-
ñas, ya que protegen a los menores de edad contra enfermedades potencialmente graves. 

El cumpli-
miento de 

las metas tra-
zadas en la 

campaña de 
Vacunación 
Sarampión 

– Rubéola le 
permitirán al 
departamen-
to alcanzar la 
certificación 
de territorio 

libre de la 
enfermedad, 
para lo cual 
se requiere 

llegar a 211.117 
niños y niñas 

entre 1 y 10 
años de edad

lla, Putumayo, Nariño, Antioquia, 
Guainía, Santander, Chocó, Bolí-
var, Amazonas, Guaviare, Bogotá, 
Norte de Santander, Santa Marta, 
Meta, Caquetá, Cartagena y Valle 
del Cauca. Cuatro departamen-
tos se encuentran por debajo del 
50%: Cauca, Vichada, Vaupés y 
Buenaventura.

“Hay que seguir trabajando. In-
vito a activar y consolidar todas 
estas estrategias de vacunación in-
tra como extramural y hacer bús-
queda activa de esos niños y niñas 
susceptibles de vacunación en sus 
territorios, trabajando mancomu-
nadamente con el sector educa-
ción, con el Instituto Colombiano 

de Bienestar Familiar (ICBF) en 
todas las modalidades, gestores, 
alcaldes, líderes sociales, EPS, IPS 
entre otros para lograr culminar 
con éxito la Campaña”, enfatizó la 
funcionaria, Claudia Cuéllar.

En este Plan de Contingencia, 
entrarán 831 municipios en todo 
el país que no alcanzaron el 95% 
de la cobertura de la campaña 
de sarampión. En ese sentido, el 
Ministerio de Salud hizo un lla-
mado urgente a cumplir con la 
contratación del talento humano 
del Programa Permanente de Va-
cunación, en las secretarías de sa-
lud departamentales, distritales y 
municipales como garantizar por 

las Empresas Promotoras de Sa-
lud (EPS) la cobertura del servicio 
de vacunación del programa per-
manente y poder avanzar eficien-
temente en este proceso.

América latina
En la actualidad, Brasil tiene 

circulación activa del virus de sa-
rampión que puede generar el 
riesgo de la importación de casos 
de sarampión y a este se le suma 
el reporte de brote de Sarampión 
de Guyana Francesa que poten-
cia el riesgo de importación para 
la región y a sus países vecinos 
como Colombia.

En el año 2021, La Región de las 
Américas, según reporte de alertas 
de Organización Panamericana de 
la Salud (OPS) del 15 de diciem-
bre de 2021, hasta la semana epi-
demiológica 49, se ha confirmado 
casos de sarampión en los siguien-
tes países: Brasil, Guyana Francesa 
y Estados Unidos.

El sarampión es una enferme-
dad que tiene una ocurrencia en 
población de afectación con alta 
desnutrición y falta de atención 
médica adecuada y hasta el 10% 
de los casos pueden resultar en 
muerte. La tasa de letalidad en 
América puede llegar hasta el 
30% en grupos desplazados y en 
los últimos 4 años la morbilidad 
ha aumentado en 9 países, con 
lo cual, estás enfermedades son 
altamente contagiosas y pueden 
desencadenar en la población un 
brote de gran magnitud con po-
sibles muertes.”, informó Claudia 
Cuéllar, subdirectora de Enferme-
dades Transmisibles del Ministe-
rio de Salud y Protección Social.

La vacunación en el departamento esta en el 85% de cobertura

Los menores de 1 a 10 años, son la población priorizada en estas vacunaciones. 



El gobierno del presidente Gus-
tavo ̈ Petro Urrego, ha venido desa-
rrollando estos talleres comunita-
rios en las regiones, denominados 
Diálogos Regionales Vinculantes, 
acompañados de su equipo minis-
terial, quienes han estado atentos a 
las diferentes intervenciones sobre 
las problemáticas que padecen di-
chos territorios. Esto va a servir de 
insumo para estructurar el nuevo 
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Lecciones de Lady Lechuga

El humor inglés, que nunca fal-
ta, ha denominado a la exprimera 
ministra Liz Truss que debió pre-
sentar su apresurada renuncia la 
semana pasada como la ministra 
lechuga. En razón a que no duró 
en 10 Downing Street ni siquiera 
la vida útil que se atribuye a esta 
conocida verdura.

Aunque ya fue elegido Rishi Su-
nak como nuevo primer ministro 
para sucederla resulta interesante 
reflexionar sobre las razones de la 
caída de la señora Truss. ¿Qué lec-
ciones deja la súbita defenestra-
da de la flamante primera minis-
tra que apenas duró 45 días en el 
cargo, el más breve término de un 
primer ministro en la historia del 
Reino Unido?

Primero veamos porqué cayó. 
Cuando Liz Truss ganó su nomi-
nación dentro del partido con-
servador para suceder a Boris Jo-
hnson lo hizo con un programa 
que abogaba, entre otras cosas, por 
una baja de impuestos drástica y 
por un incremento abultado de 
subsidios a los ciudadanos del Rei-
no Unido para compensarles las 
fuertes alzas que se han presenta-
do allí -como en toda Europa- las 
tarifas del gas y de la electricidad.

Hasta allí muy bien. El pro-
blema surgió cuando a los pocos 
días de iniciar su mandato puso 
precipitadamente en marcha su 
programa en el presupuesto sin 
tener en cuenta los costos que 
habrían de tener en las cuentas 
fiscales la implantación de dichas 
iniciativas.

Su programa acarreaba un costo 
gigantesco que conducía a un in-
menso desequilibrio en las cuentas 
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Subcampeonas
Colombia vibró con el mejor futbol que 

nos brindaron la Selección femenina en el 
campeonato mundial de futbol sub-17 que 
generó mucho orgullo y gloria por el mejor 
juego que nos ofrecieron. Perdimos por un 
autogol, pero nos llenamos de gloria. Todo el 
país las aplaude por su gallardía y el vistoso 
juego que observamos a través de la televisión. 
Fue un partido emocionante ante un rival 
que venía de ser campeón mundial en 2018. 
España demostró con su estrategia mante-
ner este gol diferencia hasta el final, lo cual 
le hace merecedor de ser nuevamente cam-
peón mundial. A pesar de la falta de apoyo 
gubernamental y de la Federación Nacional 
de Futbol, enfrentamos a una potencia del 
futbol femenino. No podemos reprocharlas. 
Debemos enaltecerlas y brindarles todo el 
apoyo a estas heroínas que sudaron la cami-
seta hasta el final. Nuevamente aplaudamos 
de pie a estas subcampeonas del mundo. Es-
tamos dentro el ranking de las mejores del 
orbe. Este equipo juvenil unió a todo un país. 
Nos olvidamos de la polarización política que 
ha padecido la sociedad colombiana durante 
las últimas décadas. 

Está demostrado, que la solidaridad y la 
unión de un pueblo se genera cuando ocurre 
un desastre y cuando juega la Selección Co-
lombia. Hoy nos unió esta final disputada por 
estas aguerridas chicas. Demostraron clase. 
Son un ejemplo para todas las nuevas gene-

raciones del país. La disciplina, la abnegación 
y la entrega de estas niñas, nos generaron las 
más grandes emociones que hayamos tenido 
durante el presente año. Ni siquiera las elec-
ciones presidenciales unió a todo el país. Estas 
hijas de familias humildes si lo hicieron. Con 
mucho sacrificio y con el apoyo de sus familias 
y con el apoyo de algunas ligas departamenta-
les de futbol, brillaron en el ámbito mundial. 
La tricolor fue puesta en los principales esce-
narios de este certamen. Para nosotros fueron 
las mejores del mundo. Tenemos el camino 
abonado para ganar el próximo campeonato 
mundial. Hicieron una extraordinaria presen-
tación. Es la quinta participación de siete que 
se han desarrollado en otrora. 

La Federación Nacional del Futbol, debe apo-
yar el desarrollo de la liga profesional femenina, 
la cual se debe desarrollar paralelamente a la 
liga de mayores. Ellas merecen el respaldo gu-
bernamental y de la Federación de futbol para 
cumplir con este sueño anhelado por las muje-
res del país. Es un proceso que debe continuar. 
No podemos desfallecer Todas las promesas 
que se le han hecho a las superpoderosas de-
ben cumplirse. No le aprendamos los vicios a 
la clase política. Ellas merecen nuestro respeto. 
Nuestro corazón está con ellas. Gracias niñas 
por todos los triunfos que obtuvieron, pero lo 
más importante fue la grandeza de sus esfuerzos 
personales que nos brindaron estas señoritas. 
Ustedes son un orgullo nacional. 

Daniela M. Gutiérrez
EDITORA PRENSA

fiscales británicas. Y que, como no 
hay nada gratis en la hacienda pú-
blica, requerían de amplios crédi-
tos del Banco Central a la tesorería.

Y ahí fue cuando se le vino la es-
tantería encima a la señora Truss. 
El mercado reaccionó de manera 
negativa y violenta. La libra ester-
lina se desplomó. El Banco Cen-
tral se mostró poco favorable a los 
créditos que solicitaba el gobier-
no. El costo de los bonos ingleses 
se disparó. Los intentos agónicos 
para salvarse, como el cambio de 
su ministro de Hacienda, no fueron 
suficientes. Y las bases del parti-
do conservador terminaron reti-
rándole su apoyo, lo que la obligó 
a renunciar humillada y con las 
finanzas públicas de su Majestad 
vueltas un embrollo.

Su caída no se debió al intento 
por bajar impuestos a los con-
tribuyentes ubicados en los es-
calones superiores de las tarifas 
impositivas, como dijo el pre-
sidente Petro, como tampoco a 
que ampliara inmoderadamente 
los subsidios a los hogares ago-
biados con las facturas energéti-
cas. Se debió a que dichas medi-
das no estuvieron debidamente 
financiadas. Todo se intentó ha-
cerlo atropelladamente a base de 
crédito que disparó estrepitosa-
mente el déficit fiscal, de la no-
che a la mañana.

Resulta interesante obser-
var cómo son de inclementes 
los mercados en los tiempos 
que corren ante ligerezas fisca-
les como esta. A pesar de que 
en el Reino Unido no existe lo 
que acá llamamos una regla fiscal 
(una restricción del endeudamien-
to máximo por disposición legal) 
y que, por supuesto, la tesorería 
inglesa estaba lejos de caer en lo 
que podríamos catalogar como 
un estado de insolvencia, bastó 

Plan Nacional de Desarrollo, que 
va a ser colocado a consideración 
del Congreso de la República en el 
primer semestre del próximo año 
para sus respectivos debates y por 
consiguiente para su aprobación. 
Es importante que dichas iniciati-
vas sean incorporadas en dicho plan. 
Sino ocurre lo anterior, se converti-
rá en una simple retórica barata de 
funcionarios y lideres de la región, 
que solo buscan figurar en dichos 
eventos.   

El próximo sábado 5 de no-
viembre se llevará en Pitalito el 
diálogo regional vinculante pro-
gramado por el Departamento 
Nacional de Planeación, con el 

fin de escuchar a todos los ac-
tores de la vida pública del de-
partamento, para estructurar las 
iniciativas que se van a incorpo-
rar en la construcción del Plan 
Nacional de Desarrollo. Se va a 
convertir en la hoja de ruta del 
accionar gubernamental del pre-
sidente Gustavo Petro Urrego du-
rante el presente cuatrienio. Es 
importante que los asistentes 
presenten proyectos de alto im-
pacto para mejorar las condicio-
nes de bienestar de las familias 
huilenses. El Huila ha estado di-
vorciado de las grandes decisio-
nes que se toman en el ámbito 
central del gobierno nacional en 

otrora. Frente al desarrollo eco-
nómico que han tenido otras re-
giones del país, cuando se reco-
rre dichos territorios, podemos 
comprobar que se han ejecutados 
mayúsculos proyectos de inver-
sión gracias a la gestión de sus 
congresistas, que han liderado y 
exigido de manera unificada y 
contundente la focalización de la 
mirada gubernamental para que 
sean plasmados en la realidad. 

Desafortunadamente los huilen-
ses han padecido de este viacrucis. 
Hemos sido víctimas de la mira-
da indiferente de los gobiernos de 
turno que, durante las dos últimas 
dos décadas, no hemos corrido con 

buena suerte. Ha faltado más em-
puje de los congresistas que hemos 
tenido. Ahora que se va a construir 
este plan nacional de desarrollo, de-
bemos aprovechar la ocasión para 
que sean incorporados de verdad, 
dichas iniciativas. No puede volverse 
una lista de mercado, como tradi-
cionalmente han ocurrido en otrora. 
Debemos convertirnos en veedores 
permanentes para que nos cum-
plan. Obras como la terminación de 
la Ruta 45, las vías que nos comu-
nican con los departamentos veci-
nos, vías terciarias, construcción de 
Petars en todos los municipios, re-
cuperación y preservación del maci-
zo colombiano, fortalecimiento del 
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Georgie Henley 
Después de callar durante mu-
chos años cuenta su realidad. La 
actriz de 27 años, conocida por 
su participación en la saga “Las 
Crónicas de Narnia”, reveló que 
padeció una infección “carnívo-
ra” que afecta la piel llamada fas-
citis necrosante. “Casi me cuesta 
la vida y causó estragos en 
todo mi cuerpo”, contó en una 
publicación en Instagram. La 
actriz explicó que la infección 
contraída a los 18 años le dejó 
cicatrices que durante mucho 
tiempo ha ocultado. 

Ciclistas atropellados 
en la vía Neiva- 
Palermo 

Carlos P. Suárez
“Desde los mismos ciclistas ni 
respetan las vías, el hecho de 
que tengan oportunidad de salir 
un domingo a hacer deporte, 
hay otras personas que tienen 
otros compromisos y muchas 
veces estos ciclistas se toman 
toda la vía como amo y señores 
y hasta insultan la gente porque 
les pasa muy cerca”. 

Hugo Moya
Hay que tener en cuenta que 
algunos ciclistas invaden medio 
carril. Recalco no todos, pero 
si algunos tampoco estoy de 
acuerdo con lo sucedido eso es 
irresponsable

Fernando 
Cepeda 
Ulloa

Huila es un pueblo de calenta-
nos, de paisanos cuya identidad 
musical emergió entre notas de 
Sanjuaneros y Rajaleñas, algunas 
chirimías y música campesina, en 
un repertorio que felizmente nos 
identifica. No obstante, el gusto 
musical del huilense ha venido 
abriendo oportunidades para que 
otros ritmos o géneros lleguen a 
los escenarios del Teatro Pigoanza 
o el Centro de Convenciones José 
Eustasio Rivera. Hablo de expre-
siones como: el Jazz, la Zarzuela 
y la Ópera en las que osados y vi-
sionarios gestores culturales y ar-
tistas del territorio, se resolvieron 
a concebir y plasmar su escenifi-
cación para deleite de una clase 
social que, sin haberse cultivado 
en el canto lírico o el son afroa-
mericano del Jazz, ni en la teatral 
Zarzuela legada por España, se 
muestra admiradora y afecta de 
tales manifestaciones artísticas.

Entre 2001 y 2003, los huilen-
ses tuvimos noticias de Giuseppi 
Verdi y Georges Bizet; entonces, 
el Teatro Pigoanza supo de un 
amor entre un guardia y Carmen, 
cantado por Tenores, Sopranos y 
Bajos, cuyas entonaciones agu-
das o graves, en un idioma inin-
teligible, el muy musical italiano, 
asombraban levantando el espí-
ritu de espectadores que desde la 
plataforma inclinada aplaudían 

con gozo y respeto a los talento-
sos artistas. Otro tanto pasó con 
el Jazz de Louis Armstrong que, 
en trompetas, saxofones, batería y 
tubas, interpretadas por los maes-
tros de la big band de la Banda 
Sinfónica del Huila, hacían sentir 
la fuerza del tan mundialmente 
conocido ritmo.  Después de un 
silencio musical de estos géneros,  
hacia 2006 y 2011, hubo algunos 
ejercicios en Neiva con tempora-
das de ópera y la muy recordada 
Semana Cultural Viena – Neiva, 
los cuales   resurgirían en  2017 
y 2018, con presencia de artistas 
europeos, especialmente venidos 
de Austria, Alemania y España, 
en virtud de la interacción de la 
Secretaría de Cultura y Turismo, 
y el Conservatorio de Música y 
Canto del Huila, en un empe-
ño valioso de gestores culturales 
opitas y el maestro David Ricar-
do Salazar, Director de Orquesta 
egresado de la Universidad para  
la Música de Viena y residente 
allí, en la tierra de Strauss y de 
Mozart. Los huilenses no olvida-
mos las versiones de Ópera para 
La Paz-Cua, que llenaron la Con-
cha Acústica de Neiva y el Parque 
de La Jagua en Garzón.

El terreno social del Neiva está 
abonado para recibir esta cla-
se de oferta cultural. Es bueno 
que las autoridades culturales, 
el gremio y sus expresiones, así 
como las empresas patrocina-
doras, se interesen nuevamente 
para que el territorio tenga op-
ciones de calidad para un des-
tino llamado: Huila, Un paraíso 
para Descubrir.

pleja que ya en un programa de 
posgrado especializado en una de 
sus excelentes universidades habría 
llevado, si se hubiera intentado, a 
una enorme confrontación inte-
lectual entre personas que segu-
ramente habrían dedicado mucho 
tiempo al estudio de sus implica-
ciones. Para ese tipo de decisiones 
no se inventó el referéndum.

Fue algo inédito. Se sucedieron 
varios primeros ministros que de-
jaban serias dudas sobre su eficien-
cia y capacidad de manejar esa gran 
nación... y se llegó a la señora Liz 
Truss que desempeñaba la Cancille-
ría y que pronto superó en apoyos a 
los otros candidatos de su partido, 
el Conservador. El segundo en esa 
contienda, Rishi Sunak, fue elegido 
ahora, prontamente, por el partido 
Conservador, como primer minis-
tro. ¿Por qué no lo eligieron antes? 
Cosas de la vida política. El ascenso 
de la señora Truss coincidió con la 
muerte de la Reina. Y su retiro, des-
pués de 44 días, con la designación 
como primera ministra de Italia de 
una mujer de extrema derecha. Algo 
también inédito en Italia.

Es bien claro que el partido Con-
servador británico no podía darse 
el lujo de otra equivocación mayús-
cula. Pronto será necesario apelar 
a los ciudadanos para que elijan 
nuevo parlamento y establezcan 
nueva mayoría para gobernar. Di-
cen que el partido Laborista lleva 
ventaja de 30% en las encuestas. 

Bretalia

Inimaginable. Por décadas el 
contraste que se enseñaba era el 
de la estabilidad británica frente a 
la inestabilidad italiana. Inclusive 
peor. Inglaterra era modelo del buen 
gobierno e Italia del desgobierno. 
Un libro llevaba este sorprendente 
título: “Italia un país sin gobierno”.

El tema tenía máximo interés. 
Cómo era que los herederos de los 
romanos geniales creadores del de-
recho y muchas instituciones pa-
recían olvidar su glorioso pasado y 
se perdían en disputas que hacían 
ingobernable ese bello país. Aho-
ra The Economist, revista británica 
por excelencia, encontró la manera 
de sintetizar el tema, en una pa-
labra: “Bretalia”. Lo que ha venido 
ocurriendo en Gran Bretaña no es 
pasajero.

La crisis comenzó con el primer 
ministro Cameron, conservador, 
millonario, quien apareció enreda-
do con evasión de impuestos, pero 
lo más grave fue haber embarcado 
al país en el famoso referéndum 
que llevó por escaso margen al re-
tiro de Gran Bretaña de la Unión 
Europea. Todas las teorías sobre re-
feréndum aconsejaban no hacerlo. 
Era obligar a la ciudadanía a tomar 
una decisión enormemente com-

Al menos 100 personas, incluidos niños, murieron en un doble atentado con coches bomba reivindicado por 
el grupo yihadista Al Shabab en una avenida en Mogadiscio, indicó este domingo el presidente de Somalia, 
Hasan Sheikh Mohamud.

El general Rafael Reyes, un esta-
dista audaz y visionario promotor 
del desarrollo, da origen a la ex-
plotación petrolera en Colombia 
al otorgar la concesión en 1905  en 
512.000 hectáreas a Roberto De 
Mares y al general Virgilio Barco, 
la que  evoluciona con altibajos 
por varios años hasta que, al no 
ser prorrogada, revierte a la nación 
en el gobierno de Mariano Ospina 
Pérez, quien con un objetivo nacio-
nalista trata de atraer a inversio-
nistas particulares nativos a par-
ticipar en el negocio, sin alcanzar 
ese objetivo, por cuanto éstos no se 
animaron dada su inexperiencia en 
ese campo y el riesgo financiero de 
la operación.

Le corresponde a Laureano Gó-
mez, su sucesor en la presidencia 
de la República, estudiar a fondo 
el complejo asunto, hasta tomar la 
trascendental decisión nacionalista 
de fundar una empresa estatal que 
cumpla ese fin. Un objetivo arries-
gado y pionero en nuestra región, 
nada fácil en cuanto en esos tiem-
pos las grandes multinacionales 
petroleras monopolizan el sector, 
eran dueñas de grandes capitales 
y la tecnología, lo mismo que do-
minaban el mercado. Pese a esos 
grandes obstáculos, la empresa es 
un éxito y con sus utilidades entra 
a favorecer el desarrollo nacional.

Es así como Ecopetrol se con-
vierte en una empresa estrella que 
explota nuestro petróleo, obtiene 
jugosas ganancias que estimulan el 
desarrollo, en tiempos en los cuales 
imperaba el café y el banano de 
exportación para obtener divisas. 
Por supuesto, algunos se opusieron 
a la explotación petrolera y pro-
nosticaron el fracaso de la petrole-
ra, que hoy con sus divisas y ener-
gía es motor de nuestro desarrollo.  

Y hoy, como ayer, algunos por 
razones ecológicas y de diversa ín-
dole, pretenden que dejemos de 
explorar, que abandonemos los 

pozos petroleros y no se otorguen 
más contratos de esa índole, que 
sería condenar la empresa a su 
desaparición. Claro, no tienen en 
cuenta que sin el músculo de Eco-
petrol y con el aumento constan-
te de la población, posiblemente 
descenderíamos a convertirnos en 
uno de los países más pobres de 
Hispanoamérica. Ello porque gra-
cias a los dividendos que obtiene 
la empresa, se han hecho grandes 
inversiones de infraestructura y al 
favorable precio del barril de cru-
do, se solventan grandes proyectos 
energético y de tipo social, pese a 
que en algunos casos las regalías se 
han dilapidado y dejado de inver-
tir de manera positiva. Y aunque 
no siempre el negocio petrolero se 
hace teniendo en cuenta la conve-
niencia nacional, sus utilidades son 
cuantiosas, impulsando el desarro-
llo regional, aunque se debe admi-
tir que en algunas zonas donde se 
han explotado pozos ricos, la po-
breza y la marginalidad subsisten, 
pero por cuenta de la violencia y 
la corrupción.

Setenta años de violencia han 
sido fatales para el desarrollo de la 
periferia del país, sin importar que 
se trate de zonas ricas en hidrocar-
buros y oro.  No faltan funcionarios 
y particulares en estos días que in-
sisten en que dejemos de explotar 
el petróleo, el carbón y el gas, pese 
a que este último es declarado en 
Europa como energía verde. Sin 
contar que en ese continente vie-
nen dando reversa a esa actitud, 
en la medida que la guerra entre 
Rusia y Ucrania se intensifica y la 
energía es vital para sobrevivir en 
el invierno europeo. Por supuesto, 
es necesario renegociar las ventas 
de petróleo, según los cambios en 
el mercado internacional que es el 
que determina los precios.  Los que 
sostienen que abandonemos la ex-
plotación petrolera parece ignorar 
que sin las regalías se esfumarían 
gran parte de los recursos del Es-
tado para su gestión, la inversión 
social y la indispensable ayuda al 
desarrollo.
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Actualidad

DIARIO DEL HUILA, ACTUALI-
DAD 
Por: Adriana Lucia Gasca            

El programa de alimenta-
ción escolar que beneficia a 
más de 5 millones 300 mil 

niños en el país ha presentado 
descontentos por la mala admi-
nistración que se ha venido reali-
zando en muchos departamentos 
y sobre todo en las zonas rurales 
del territorio. La falta de entrega 
de alimentos saludables, de die-
tas balanceadas y exámenes pre-
vios antes del consumo de estos 
productos, no están garantizando 
un desarrollo de aprendizaje en 
los jóvenes.

Uno de los principales objetivos 
de este programa, es garantizar la 
cobertura al 100% y promover el 
acceso con permanencia de los 
niños, niñas y adolescentes en el 
sistema educativo, a través del su-
ministro de un complemento ali-
mentario durante la jornada es-
colar, para mantener los niveles 
de alerta, se pretende impactar 
de forma positiva los procesos de 
aprendizaje, el desarrollo cogni-
tivo, y fomentar estilos de vida 
saludable.

Por otra parte, es importan-
te mencionar que según la Ley 
1176 de 2007, en su artículo 16, 
establece que el PAE se financia 
con recursos del Sistema General 
de Participaciones, por lo tanto, 
las entidades territoriales deben 
garantizar la infraestructura física 
de las instituciones educativas en 
condiciones adecuadas.

Loncheras saludables para los niños 
y adolescentes beneficiarios del PAE
n Teniendo en cuenta inconformidades presentadas por el Plan de Alimentación Escolar, que beneficia a los niños, niñas 
y adolescentes de todo el territorio nacional, registrados en el Sistema de Matrícula -SIMAT- como estudiantes oficiales, se 
propone incluir planes y proyectos que garanticen la alimentación saludable de los jóvenes, para permitir un mejor desa-
rrollo de sus actividades escolares.

¿Cuáles son los sectores en 
los que se focaliza el PAE?

A nivel Nacional el PAE se fo-
caliza por zona geográfica ya sea 
urbana o rural teniendo en cuen-
ta el rango de vulnerabilidad, es 
decir que su cobertura beneficia 
poblaciones étnicas, (indígenas, 
afrocolombianos, gitanos y raiza-
les), además busca beneficiar po-
blaciones víctimas del conflicto 
armado, población con índices de 
vulnerabilidad nutricional, según 

los puntos de corte del Sisben. 
El plan de alimentación escolar ofrece tres ti-

pos de complementos, en este caso uno de los 
principales es el desayuno: esta modalidad se re-
comienda para los niños, niñas y adolescentes 
que, según los criterios de focalización, son población 
objetivo del programa y se encuentran matriculados 
en la jornada de la mañana.

Por otra parte, se brinda el complemento alimen-
tario para los estudiantes que se encuentran en la   
jornada de la tarde. Por último, se brinda la modali-
dad del almuerzo para aquellos alumnos que se en-
cuentran estudiando en la jornada única y de la tarde.

¿Por qué es importante 
incluir dietas balanceadas en 
los niños y adolescentes?

Porque permite crear desde pe-
queños hábitos adecuados para 
llevar una alimentación saluda-
ble, previniendo enfermedades que 
puedan desencadenarse por una 
mala alimentación, es por eso que 
una alimentación adecuada garan-
tiza el cubrimiento de todas las ne-
cesidades de calorías y nutrientes 
de los niños y adolescentes. 

¿Cómo se puede convertir 
el PAE en una lonchera 
saludable?

Teniendo en cuenta que una 
mala alimentación puede afectar 
el rendimiento académico de los 
estudiantes y puede generar déficit 
de vitaminas que juegan un pa-
pel fundamental en el desempeño 
mental y en los procesos de apren-
dizaje de los estudiantes, se sugie-
re: Incluir alimentos como frutas y 
verduras de pendiendo del peso y 
talla de cada niño, siempre y cuan-
do se realicen exámenes médicos 
que permita evaluar el estado de 
salud del menor. 

Sumado a esto según el diag-
nóstico por la EPS, se puede in-
cluir un plan alimenticio con cada 
estudiante, teniendo en cuenta 
una dieta balanceada, evaluan-
do los nieles de colesterol y re-
duciendo el alto índice de mala 
alimentación en las instituciones 
educativas.

Entendiéndose el desayuno 
la primera comida del día, está 
comprobado por profesionales de 
salud, que es la más importante 
para activar la energía muscular 
del ser humano. Esta sirve como 
combustible para arrancar el día 
y poder tener un alto desempe-
ño físico y mental durante la jor-
nada. Dicho lo anterior se tiene 
como objetivo principal lograr ga-
rantizar un complemento salu-
dable en el plan de alimentación 
del PAE para que los productos 
naturales activen constantemente 
el aprendizaje autónomo de los 
estudiantes. 

Por último, es importante 
mencionar que “de acuerdo con 
la última Encuesta Nacional de 
Situación Nutricional de Colom-
bia, 560.000 niños menores de 5 
años sufren de desnutrición cró-
nica en el país y 15.600 padecen 
desnutrición aguda severa”. Cifras 
que comprueban la falta de ali-
mentación y el desconocimiento 
de hábitos saludables.

Por otra 
parte, es 

importante 
mencionar 
que según 
la Ley 1176 

de 2007, en 
su artículo 

16, establece 
que el PAE se 
financia con 
recursos del 
Sistema Ge-

neral de Par-
ticipaciones, 
por lo tanto, 

las entidades 
territoria-
les deben 

garantizar la 
infraestruc-

tura física de 
las institu-

ciones edu-
cativas en 

condiciones 
adecuadas. 

Garantiza la asistencia y permanencia de los menores de edad en los planteles educativos.

El PAE es necesario y fundamental en los niños, niñas y adolescentes. 
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Aunque la peor etapa de 
la pandemia del Co-
vid-19 por lo pronto pa-

rece haber pasado y la mayoría 
de los países han vuelto a la vida 
normal gracias a la amplia cober-
tura de la vacunación, los especia-
listas advierten por el surgimiento 
esta nueva mutación.

XBB se trata de una subvariante 
de la cepa Ómicron, la cual causó 
estragos en todo el mundo entre 
fines del 2021 y principios del 
2022, logrando récords de casos 
en decenas de países.

Ahora, esta nueva cepa ya está 
provocando olas de infecciones 
y hospitalizaciones en distintas 
naciones del sur de Asia, con Sin-
gapur e India como los más afec-
tados: en este último, los casos 
detectados de Ómicron XBB se 
duplicaron en tan solo una se-
mana, con 65 nuevos positivos en 
nueve días.

Desde que fue descubierta 
se ha extendido a 26 países y 
está causando nuevas olas de 
contagios en naciones cerca-
nas a la India como Bangla-
desh y Singapur. Así, según el 
medio Times of India, dentro 
de un mes la nueva subvarian-
te podría convertirse en la do-
minante en todo el país.

XBB es lo que se conoce como 
una “variante recombinante”, es 
decir, que es una cepa que combi-
na dos subvariantes de Ómicron 

Una nueva variante del COVID 
se extiende sigilosamente
n Tanto la comunidad científica como el mercado alertan por una nueva variante del Covid-19 que tiene la capacidad de eva-
dir el sistema inmune: se trata de Ómicron XBB, una nueva cepa surgida en Asia.

BA.2. En este caso, XBB surge de la mezcla entre 
Ómicron BA.2.10.1 y Ómicron BA.2.75.

La preocupación 
Esto es preocupante porque podría generar 

una nueva ola de infecciones a lo largo del mun-
do en un contexto en el que las medidas sa-
nitarias de la mayoría de los países se han re-
lajado: la eliminación del barbijo en espacios 
cerrados, la caída en la vacunación y la vuelta 
de los espectáculos u eventos masivos son los 
aliados perfectos para que una nueva varian-

te inmune-evasiva obligue a la 
población a acordarse otra vez 
del Covid-19.

Frente al invierno boreal, los es-
pecialistas esperan un aumento 
de casos de Covid-19 generali-
zado, acorde a la época del año. 
Sin embargo, aún se desconoce 
si XBB será la principal respon-
sable de esta.

En realidad, tal y como com-
partió a través de sus redes so-
ciales el biólogo alemán Moritz 
Gerstung, el invierno en el he-
misferio norte verá una “reñi-
da carrera” entre XBB y otra 
de las cepas de Ómicron que 
más preocupa: B.Q.1.1, la cual 
ya circula en Europa.

Ambas subvariantes parecen pre-
sentar un crecimiento mayor que el 
de BA.5, una de las cepas de Ómi-
cron más presentes actualmente, y 
también comparten una preocu-
pante característica: su capacidad 
de evadir el sistema inmune.

El surgimiento de XBB como 
una nueva cepa sobre la que los 
investigadores ponen la lupa no 
sólo preocupa a los científicos, 
sino también a los mercados: 
en una reciente nota compartida 
por los expertos de previsión de 
mercado de Morgan Stanley, es-
tos advirtieron que “entre las nue-
vas subvariantes, la XBB es la que 
tiene las propiedades de evasión 
inmunitaria más significativas”.

Cifras
BQ.1 está causando alrededor 

del 14% de las nuevas infeccio-
nes; BQ.1.1. está causando el 13% 

de las nuevas infecciones. BA.4.6 
está causando otro 10%. BF.7 es 
la causa del 7,5% de los nuevos 
diagnósticos de covid-19. Una se-
rie de otras variantes nuevas re-
presentan un número menor de 
infecciones por covid-19.

Estas variantes no están distri-
buidas uniformemente en Esta-
dos Unidos. BQ.1.1 está causan-
do ahora aproximadamente 1 de 
cada 5 nuevas infecciones por co-
vid-19 en el noreste, donde los 
casos y las hospitalizaciones están 
en aumento. Pero esa subvariante 
está causando apenas el 3% de las 
nuevas infecciones por covid-19 
en el noroeste.

En un comunicado publica-
do este viernes, el Grupo de 
Asesoramiento Técnico so-
bre la Evolución del Virus del 
SRAS-CoV-2 de la Organiza-
ción Mundial de la Salud afir-
mó que los linajes con mayores 
mutaciones de las subvariantes 
en aumento, XBB y BQ.1, no 
son lo suficientemente diferen-
tes de ómicron como para ser 
consideradas variantes separa-
das que susciten preocupación.

La subvariante XBB se detectó 
en Estados Unidos en septiembre, 
pero no está causando un número 
significativo de casos en este país. 
Está especialmente extendida en 
Singapur, donde es ahora la cepa 
dominante en circulación.

“Los dos sublinajes siguen for-
mando parte de ómicron, que si-
gue siendo una variante de pre-
ocupación”, dijo el grupo en un 
comunicado.

Frente al 
invierno 

boreal, los 
especialis-

tas esperan 
un aumento 
de casos de 

Covid-19 
generaliza-
do, acorde 
a la época 

del año. Sin 
embargo, aún 
se desconoce 

si XBB será 
la principal 

responsable 
de esta.

En tiempos de invierno pueden aumentar los casos. 

Preocupación por variante de Covid-19. 
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V E N TA  C A SA S

Telefax: (608)  8714823 ext. 103 Email: clientes@
inmobiliariaburitica.com 640-99569 LOTE  COLINAS DE MIRAVALLE III.  JAMUNDÍ  -  VALLE $265.000.000

640-99565 LOTE  SECTOR LA VORÁGINE.  NEIVA  -  H $70.000.000
640-99563 CASA B / CENTRO.  GARZÓN  -  H $350.000.000
640-99555 CASA B / PROVIVIENDA.  GARZÓN  -  H $180.000.000
640-99554 EDIFICIO  B / CENTRO.  GARZÓN  -  H $480.000.000
640-99550 FINCA  SECTOR CAMPOAMOR.  GARZÓN  -  H $750.000.000
640-99549 CASA SECTOR MINUTO DE DIOS.  GARZÓN  -  H $320.000.000
640-99546 LOTE  URB. TOCHERÉ.  GARZÓN  -  H $290.000.000
640-99545 CASA DOS PLANTAS  SECTOR CIUDAD REAL $285.000.000
640-99542 LOCAL C /CIA. B/ EL CARMEN.  GARZÓN  -  H $380.000.000 

640-99594 APTO. B/ GUADUALES.  GARZÓN  -  H $400.000
640-99592 APTO. 204 B / CENTRO.  GARZÓN  -  H $650.000
640-99446 APTO.304. SECTOR SAN FERNANDO.  CALI  -  VALLE $670.000
640-99413 APTO. AMOBLADO B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $450.000
640-99562 CASA LOTE  SECTOR LA JAGUA.  GARZÓN  -  H $1.000.000
640-99588 LOCAL B/ VILLA DEL SOL.  GARZÓN  -  H $600.000
640-99586 LOCAL B/ VILLA DEL SOL.  GARZÓN  -  H $600.000

CASAS
CENTRO

CALLE 17 No. 8-16 B*CAMPO NUÑEZ $3.500.000 124m2
CALLE 16 A No. 6-59 B/QUIRINAL $4.000.000 182m2
CALLE 9 # 8-58 B/ALTICO $5.000.000 500m2
CRA. 5A BIS # 21A-37  B/SEVILLA $6.000.000 238m2
CRA. 13 # 5-55 B/ALTICO $2.000.000 608m2
CRA. 1G # 8-42  CENTRO $1.500.000 161m2
CALLE 6 Bis  # 14-25   B/ALTICO $3.200.000 400m2
CRA. 10 # 4-73 B/ALTICO $3.000.000 150m2
CALLE 6A # 10-51 B/ALTICO $4.000.000 578m2

ARRIENDOS APARTAMENTOS
SUR

APARTAESTUDIO 102 BQ-3 CONJ. LOS ARRAYANES   
CAR. 11 # 10-66  $600.000 30m2
APTO. 603  CONJ. RES. TORRES DEL OASIS   
CALLE 21 SUR # 23-149  $1.200.000 85m2

ORIENTE
APTO. 904 ALTOS DE MARBELLA    
CRA. 46 # 6-29 CONJ. RES.  $2.100.000 96m2
CRA. 31A # 8-46 COND. ALTOS DE YERBAHUENA $1.000.000 43m2
APTO. 3ER PISO B/VICTOR FELIX  CALLE 16B # 50 C-92  $800.000 50m2
APTO. 201  CRA. 36 # 21 A - 36  BUGANVILES $450.000 50m2

CENTRO
APTO. 402  EDIF. QUIRINAL CRA. 5A # 16-58  $1.400.000 142m2
APTO. 2022 EDIF.  CAMILO TORRES CRA. 5 #17-64  $950.000 90m2
CALLE 18A  # 6-37 APARTAESTUDIO  202 B/QUIRINAL  $650.000 42m2
APTO. 304   AMOBLADO SAN JOSE  CALLE 8 # 14-29  $1.200.000 65m2
APTO. 402 EDIF. GUARDAMAR DE LOS SANTOS    
CALLE 9 # 11-47  $1.500.000 96m2
APTO ALTICO CALLE 9 # 8 -66  $1.600.000 60m2

APARTAESTUDIO 204  CALLE 18A  # 6-37   B/QUIRINAL $700.000 45m2

ARRIENDO DE BODEGA
CRA. 5 A # 5-45 2 PISO CENTRO $1.000.000 20m2
BODEGA EN AV. CIRCUNVALAR CON CRA. 5 $5.000.000 
BODEGA CALLE 14 # 16-06  B/ PRIMERO DE MAYO $1.700.000 214m2

ARRIENDO DE LOCAL
CALLE 25 # 4-49 SEVILLA SEGUNDO PISO $1.800.000 161m2
LOCAL 102 CALLE 7 # 8-09 $1.200.000 18m2
LOCAL 207 CRA. 15 #2-07   B/DIEGO DE OSPINA $900.000 28m2
LOCAL 201  TERRAZA CRA. 8 # 10-92 $2.800.000 307m2
CRA. 3 # 11-97 CENTRO $1.200.000 25m2
CALLE 10 # 4-09 CENTRO $2.500.000 36m2
CRA. 3 #11-97  CENTRO $1.200.000 25m2
CRA. 12 # 2-05 $800.000 37m2
LOCAL 1 CALLE 8 # 33-24  $900.000 42m2
LOCAL 2 CALLE 8 # 33-24  $650.000 30m2
CALLE 3A # 16-05 LOS PINARES - RIVERA $1.800.000 196m2
CALLE 25A #5Bis-17 $1.300.000 371m2
CRA. 7 # 1 G -33 $2.500.000 
CRA. 5 #13-80 $4.000.000 240m2
CRA. 4 #11-81 $1.300.000 
CRA. 3 # 11-13 $3.000.000 
LOCAL 6 CRA. 8 #9-12 $950.000 

ARRIENDO OFICINA
OFICINA 207  CRA. 3 # 11-09 $400.000 20m2
OFICINA  400 TORRE  B C.C. CRA. 5 # 6-28  $800.000 52 m2
OFICINA 404 EDIFICIO CRA. 7 # 7-09  $600.000 15m2
OFICINA 207 CRA. 3 # 11-09  $400.000 
OFICINA  801 SAN JUAN PLAZA $1.700.000 40m2
OFICINA 204 EDIF. EL LAUREL  CRA. 8 #8-20  $600.000 15m2
CRA. 6 #37-15 LAS GRANJAS $4.705.000 249m2

VENTA DE CASAS
NORTE

CALLE 57 A No. 20A-06 BALCONES DEL NORTE $450.000.000 205m2
CALLE 74 No. 1 B-Bis -16 B/MINUTO DE DIOS $130.000.000 78m2
CALLE 76A # 1W-72 B/CALAMARI $160.000.000 94m2
CALLE 47 No. 20-43 PRADO NORTE $260.000.000 265m2
CALLE 39A  # 5w-40  SANTA INES $2.100.000 
CRA. 7 bis A # 124-69 $1.300.000.000 291m2
CALLE 34a # 16-48  B/VILLA MILENA $260.000.000 174m2
CASA 9 CONJ. RES. PALMETTO CRA. 6 # 43-85 $270.000.000 98m2
CALLE 72 # 3A-34 TERCER MILENIO $145.000.000 84m2

SUR
CALLE 6 No. 4-46 RIVERA HUILA $250.000.000 240m2
CRA. 25 A No. 17-16 TIMANCO  2 $90.000.000 84m2
CASA 57 CONJ.CEIBA REAL  CALLE 21 Sur # 21-91 $330.000.000 112m2
CRA. 32B # 23A-12 SUR ENCENILLO $180.000.000 84m2
CRA. 16 # 4-09 TIMANCO IV ETAPA $120.000.000 120m2
CRA. 40 # 22 SUR  - 84 LIMONAR $120.000.000 78m2
CALLE 17 #1B-49 SAN RAFAEL  EN PITALITO .- HUILA $850.000.000 800m2

ORIENTE
CALLE 6 B No. 18-53 CALIXTP $205.000.000 119m2
CALLE 4 C No. 23-33 B/LA GAITANA $250.000.000 116m2
CALLE 19 No. 38-33 B/LOS GUADUALES $650.000.000 17863m2
CALLE 20 B # 40-19 B/LOS GUADUALES $150.000.000 110m2
CRA. 42 # 20a - 18 B/LOS GUADUALES $320.000.000 159m2
CALLE 7 # 30 A-77 B/PRADO ALTO $230.000.000 100m2

OCCIDENTE
LOTE 38 BLOQUE 5 COLINAS DEL LAGO $750.000.000 1.322m2
CASA 6   COLINAS DE IGUA  CRA. 7 # 36-55 $420.000.000 216m2
CASA 19 COLINAS DEL LAGO   $800.000.000 2.000m2

CENTRO
CRA. 11 # 3A-55 B/ALTICO $150.000.000 122m2
CRA.  6 # 10-24 CENTRO $1.050.000.000 284m2
CRA. 5A Bis # 21A-37 SEVILLA  $650.000.000 238m2
CALLE 9 # 8-51 CENTRO $650.000.000 350m2
CASA  CONJ. RES. PACANDE CALLE 16 # 5-68 $580.000.000 183m2
CRA. 20# 11-29 B/PRIMERO DE MAYO $180.000.000 300m2

VENTA DE APARTAMENTOS
NORTE

APTO. 601 COND. TERRAZAS DEL NORTE   
CALLE 58 # 20A-14 $420.000.000 156m2

APTO. 303 T-A  TORRES DE LA CAMILA    
CALLE 26 #  9AW -05 $170.000.000 87m2
APTO 502 T- C  COND. CAPRI CALLE 49 # 6-29  $130.000.000 82m2
APTO. 1004 T-4 CONJ. SAN PABLO   CRA. 23 #42A-00  $245.000.000 96m2
APTO. 1701 TANGARA CIUDADELA  NIO    
CRA. 8a # 43-44 CONJ.  $383.600.000 101m2

SUR
APTO. 1102 T-3 MULTICENTRO   CRA. 15 # 23A-41  $200.000.000 61m2
APTO. 1403 T-3 MULTICENTRO    $215.000.000 72m2
APTO. 1104   T- 1 MULTICENTRO  $216.500.000 72m2
APTO. 404 T-4 RESERVA DE TULIPANES  
CALLE 22 SUR # 21-58  $220.000.000 93m2

ORIENTE
APTO. 1501 T - 3  CRA. 55 # 11-44  $600.000.000 130m2

APTO. 401 T- 1 RESERVA DE AVICHENTE   
CALLE 24 # 40-41  $200.000.000 82m2

APTO. 703 T- E CONJ. BOSQUES DE SANTA ANA $295.000.000 95m2

APTO. 102 T- 9 TESORO 1  CALLE 25A # 36-68  $90.000.000 54m2

CENTRO
APTO. 901 EDF. ESCORIAL CALLE 13 # 7 - 41  $250.000.000 108m2

APTO. 302 EDIFICIO BCH CRA. 6 # 6-67 $350.000.000 136m2

APTO. 202 EDIF.SAN LORENZO  CRA. 8B No.11-12  $400.000.000 198 m2

APTO. 503   EDIF. GUARDAMAR DE LOS SANTOS   
CALLE 9 # 11-47  $265.000.000 96m2

APTO. 701 SANTA BARBARA CALLE 9 # 11-25  $650.000.000 296m2

VENTA DE LOCALES/OFICINAS /BODEGAS/LOTE
CALLE 25 # 5-80 SUR ZONA INDUSTRIAL $1.750.000.000 1.520m2

LOTE LA MAGUITA $1.770.600.000 4.540m2

CRA. 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2

LOCAL 237   SAN JUAN PLAZA $190.000.000 37m2

LOCAL 122 SAN JUAN PLAZA $260.000.000 52m2

CALLE 3A # 16-05 LOS PINARES - RIVERA $190.000.000 196m2

CALLE 20 # 27-73 JARDIN $320.000.000 96m2

CRA. 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2

LOCAL 1-36B C.C. SANTA LUCIA PLAZA  $990.000.000 100m2

LOCAL 4 ALTO LLANO  $299.000.000 97m2

CRA. 7 # 2-16 AMBORCO - PALERMO $4.400.000.000 20.096m2

CALLE 24 # 54A-05 LAS PALMAS $500.000.000 940m2

OFICINA 505  C/C MEGACENTRO   $65.000.000 32m2

LOTE 2B8 MZ- B2 ETAPA 2  COND.  
CAMPESTRE NOVATERRA   $65.000.000 436m2

VENDO CASA B/CÁNDIDO  
CARRERA 1 No 34-106

UN PISO. CUENTA CON 3 LOCALES 
COMERCIALES INDEPENDIENTES. 

Área total 170m2
$300 millones

Inf. 311 527 0619 - 312 596 6866
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VENDO CASA ESQUINERA 
B/LIMONAR

Carrera 38 A No. 23 - 04 
ENREJADA  3-HABITACIONES  SALA 

COMEDOR Y PATIO. ACREDITADA COMO 
TIENDA $95 millones negociables

INF. 323 670 9799  -  302 477 9466

OPORTUNIDAD
VENDO LOTE URBANO DE 603m2 

EN CAMPOALEGRE  HUILA.  EXCELENTE 
UBICACIÓN PARA DESARROLLO URBANÍSTICO

$270.000 por mt2
INFORMES 316 891 0543

VENDO O ARRIENDO CASA 
EN CONDOMINIO PEÑAFLOR
(FRENTE A HOTEL BERDEZ)

CANON $1.200.000,
INFORMACIÓN 

311 440 5298
V E N TA  A PA RTA M E N T O S

VENDO APARTAMENTO 
EN BOGOTÁ

CALLE 167 D 8-58 CONJ. PRADO VERDE PISO 
12 B/ SANTA  TERESA CERCA DE PRICESMART  

CALLE 170  3 HABITACIONES, DOS BAÑOS, 
COCINA AMERICANA- PARQUEADERO CUBIERTO, 

SALA COMEDOR.   EN CONJUNTO CERRADO 
CON PARQUES INFANTILES, GIMNASIO, ZONAS 

HÚMEDAS, TEATRITO Y SALÓN SOCIAL
PRECIO:  $370.000.000

INF: 310 313 6733  -  311 215 7262 

VENDO APARTAMENTO 205  
CONDOMINIO LA GAITANA

3 HABITACIONES. PARQUEADERO, BALCÓN, 
ASCENSOR Y PISCINA

INF.  300 342 1801 
VENPERMUTO APARTAMENTO 

CONJUNTO CERRADO ACRÓPOLIS

REGALO! 
INFORMES: 

314 298 0191

VENDO APTO.  URB. 
LA UNIÓN II NEIVA

4 - ALCOBAS 2 – BAÑOS SALA COMEDOR 
LAVADERO Y GARAJE PROPIO

INFORMES: 312 574 4560

VENDO APTO. 1ER PISO 
AMPLIO,   ESQUINERO,  EN CONJ. 

RESIDENCIAL  B/EL JARDÍN 
(No se paga administración)
$145.000.000  Negociable 

315 250 0578 y 314 460 0351

VENDO LOTES EN EL 
CORREGIMENTO EL CAGUAN 
Urbanización Villa Nohora primera Etapa

Sur de Neiva De 7.00 × 15.50
Área total de (108.50 m2) 

Informes: 321 309 0655 - 320 317 8789

VENDO LOTES EN 
GIGANTE (HUILA) 
B/ Ciudadela Juan Pablo Segundo

De 6.15 ×12.00
Área total de (73.80m2)

Informes: 321 309 0655  -  320 317 8789

V E N TA  B O D E GA S

VEMPERMUTO BODEGAS  
EN BOGOTÁ  

BOYACÁ REAL $1.960.000.000
 Recibo 30% inmueble Bogotá. 

460 metros construidos. 
 INF: 300 202 1551

312 448 8255
F I NC A S

ARRIENDOS

 De dos habitaciones, un baño, parqueadero 
para moto e incluye internet por wifi.

SE ARRIENDAN COMODOS 
APARTAMENTOS EN EL 

BARRIO LA RIOJA

Informacion celular o Whatsapp:
320 464 3026 o 316 481 8256.

ARRIENDO 
APARTAMENTO 204 

CARRERA 6  No. 32 – 11 
EDIFICIO LILOLA

Inf. 322 226 1000

OFICINAS

VENDO  O 
ARRIENDO OFICINA 
MEGACENTRO

312 522 5850
 INFORMES: 

EMPLEO

SE REQUIERE TÉCNICO 
O TECNÓLOGO, EN 

MANTENIMIENTO DE 
COMPUTADORES.

Enviar hoja de vida al correo.
vacanteslaborales2007@gmail.com

SE NECESITA 
AUXILIAR 

DE OFICINA
MEDIO TIEMPO 

INFORMES:

310 238 4643
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NOTARÍA TERCERA DEL CIRCULO DE NEIVA
LIBARDO ALVAREZ SANDOVAL 
Carrera 8 No. 7A-29 Tels: 8626222 -8626232 Email notariatres-
neiva@hotmail.com
EDICTO. EL SUSCRITO NOTARIO TERCERO DEL CIRCULO 
DE NEIVA EMPLAZA: A todas las personas que se consideren 
con derecho a intervenir dentro de los diez (10) días siguientes 
a la publicación del presente edicto en el periódico, en el trámite 

sucesión de MARÍA NURY MÉNDEZ VARGAS, quien se identi-
ficaba con la Cédula de Ciudadanía número 26.597.841 de Ti-
maná, fallecida en Neiva - huila, el 27 de Agosto de 2020, siendo 
la ciudad de Neiva, el ultimo domicilio y asiento principal de sus 
negocios.  Aceptado el trámite respectivo en esta Notaría, se or-
dena la publicación de este edicto en emisoras locales y que se 
publique en periódico de amplia circulación en cumplimiento de lo 
dispuesto por el Artículo 3°. Del Decreto 902 de 1.988; ordenán-

dose además su fijación en lugar visible de la Notaría por el termi-
no de diez (10) días.  El presente edicto se fija hoy veintiuno (21) 
del mes de Octubre dos mil veintidós (2022), siendo las ocho de 
la mañana (8:00 a.m.).  LUZ SUAZA CEDEÑO. NOTARIA TER-
CERA ENCARGADA DEL CIRCULO DE NEIVA SEGÚN RESO-
LUCION NUMERO 010197 DEL 26 DE AGOSTO DE 2022 DE 
LA SUPERINTENDENCIA DE NOTARIADO Y REGISTRO.  (Hay 
firma y sello)
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Inmenso cráter identificado 
en el sistema solar
n Con una extensión como de dos cuadras fue identificado en nuevo cráter hallado en el sistema solar. Éste sería el 
más grande identificado por sondas espaciales luego del impacto en Marte.

DIARIO DEL HUILA, CIENCIA 

Con un tamaño de 150 metros 
de ancho fue identificado un 
cráter catalogado como el 

más grande hasta el momento en 
el planeta rojo. 

El evento fue identificado por los 
científicos gracias al alcance pro-
vocado por el sismómetro en el 
módulo de aterrizaje InSight de la 
agencia espacial estadounidense, la 
NASA. La sonda recogió las vibra-
ciones del suelo.

La NASA fue la encargada de 
confirmar el hallazgo por medio 
de unas imágenes tomadas por otra 
misión de la NASA: el Mars Re-
connaissance Orbiter (Orbitador de 

Reconocimiento de Marte), MRO 
por sus siglas en inglés. Este satélite 
toma imágenes en forma rutinaria 
del planeta y podría revelar el antes 
y el después de una gran perturba-
ción en la superficie, captada en el 
momento exacto y en la dirección 
y distancia esperadas (3.500 km) 
de InSight.

“Este es el cráter nuevo más gran-
de que jamás hayamos visto”, dijo la 
dra. Ingrid Daubar de la Universi-
dad de Brown. “Tiene alrededor de 
150 metros de ancho, o el tamaño 
de unas dos cuadras en una ciudad. 
Aunque los meteoritos golpean el 
planeta todo el tiempo, este cráter 
es más de 10 veces mayor que los 
nuevos cráteres típicos que vemos 

formándose en Marte”.
“Pensamos que un cráter de 

este tamaño podría formarse en 
algún lugar del planeta una vez 
cada poca década, por lo que fue 
muy emocionante poder presen-
ciar este evento”.

La observación posterior al im-
pacto muestra que se han excavado 
enormes trozos de hielo enterrados, 
que fueron arrojados alrededor de 
los bordes del cráter. Nunca se ha-
bía visto hielo de agua enterrado 
tan cerca del ecuador de Marte.

Dichos depósitos serían un recur-
so importante para futuras misio-
nes humanas al planeta.

“Ese hielo se puede convertir en 
agua, oxígeno o hidrógeno. Eso po-

dría ser realmente útil”, señaló Lori 
Glaze, directora de ciencia planeta-
ria de la NASA.

Utilizando su sismómetro cons-
truido en Francia y Reino Unido, 
el módulo de aterrizaje Insight de 
la NASA detectó más de 1300 sis-
mos en Marte desde su llegada en 
noviembre de 2018.

Pero el temblor de magnitud 4 re-
sultante de este evento en particu-
lar, que ocurrió el 24 de diciembre 
de 2021, despertó de inmediato el 
interés de los científicos de la mi-
sión porque presentaba las llama-
das “ondas superficiales”.

La gran mayoría de los terre-
motos detectados por InSight han 
producido las tradicionales ondas 

primarias y secundarias, asociadas 
con movimientos de rocas en las 
profundidades del planeta.

“Esta es la primera vez que se ob-
servan ondas sísmicas superficiales 
en un planeta que no sea la Tierra. 
Ni siquiera las misiones Apolo a la 
Luna lo lograron”, afirmó Doyeon 
Kim del Instituto de Geofísica de 
ETH Zurich y autor principal de los 
estudios publicados esta semana en 
la revista Science.

Este segundo choque tuvo lugar 
el 18 de septiembre de 2021 y ocu-
rrió aproximadamente a 7500 km 
de InSight. Fue un evento un poco 
más pequeño y produjo un conjun-
to de cráteres, el mayor de los cua-
les tiene 130 metros de diámetro.


